
10 PESOS

campeche

Miércoles 20 de noviembre de 2024
CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 10 · NÚMERO 2366 · www.lajornadamaya.mx

LA ALCALDESA BIBY RABELO Y MC CULPAN AL GOBIERNO ESTATAL QUE ENCABEZA LAYDA SANSORES POR MANIFESTACIONES Y BLOQUEOS

Ex empleados de La Comuna

▲ Luego de una destacada participación en Brasil, la
presidenta Claudia Sheinbaum Pardo está de vuelta en
México; mientras tanto su homólogo, Luiz Inácio Lula da
Silva, urgió a alcanzar un acuerdo climático en la COP29

de Bakú, ante la nueva amenaza nuclear protagonizada 
por Rusia. En la imagen, momento de la clausura de la 
cumbre, en la que no pudieron participar todos los líderes 
de las mayores economías del mundo. Foto Ap
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Este martes fue un día atareado, en términos 
de trabajo normativo, para el gobierno que en-
cabeza Joaquín Díaz Mena en Yucatán, puesto 
que con un paquete de propuestas presentado 
ante el Congreso del estado se marca un punto 
fundamental para el desarrollo de la entidad 
en los próximos años. Lo primero fue una 
propuesta de reformas al Código de la Admi-
nistración Pública estatal. 
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EDITORIAL

E
ste martes fue un día 
atareado, en términos 
de trabajo normativo, 
para el gobierno que 

encabeza Joaquín Díaz Mena 
en Yucatán, puesto que con un 
paquete de propuestas presen-
tado ante el Congreso del Es-
tado se marca un punto funda-
mental para el desarrollo de la 
entidad en los próximos años. 

Lo primero fue una pro-
puesta de reformas al Código 
de la Administración Pública 
estatal. Hasta aquí, nada ines-
perado o fuera de lo habitual, 
toda vez que cada gobierno 
tiene la facultad de modificar 
la estructura institucional a 
través de la cual ejerce sus 
funciones; en este caso, el 
cambio permitirá crear tres 
secretarías: la de Bienestar, de 
las Juventudes y de Infraes-
tructura para el Bienestar. De 
nuevo, nada distinto a la lí-
nea del gobierno federal; una 
para hacer llegar ágilmente 
los programas de apoyo, es-
pecialmente las pensiones a 
adultos mayores y personas 
con discapacidad, al igual que 
las dirigidas a la población 
escolar. Otra, para crear opor-
tunidades para los jóvenes, y 
la última “para garantizar que 
las obras lleguen a donde más 
se necesitan y sean realizadas 
con transparencia” y partici-
pación ciudadana. 

Es necesario reiterar que 
cada nuevo gobierno puede 
cambiar su estructura, desapa-
reciendo, creando o fusionando 
secretarías, de manera que la 
modificación orgánica que se 
ha promovido tiene fecha de 
vencimiento y sus objetivos son 
para dentro de casi seis años. 
En términos de una adminis-
tración, esto es muy largo plazo, 
aunque en una vida pueda de-
cirse que es un alcance medio.

La segunda iniciativa es, esta 
sí realmente, con un objetivo 
a largo plazo y que de aprove-
charse con inteligencia será su-
mamente benéfico para Yuca-
tán en particular y el país en lo 
general. El proyecto de Ley de 
Bienestar Energético y la crea-
ción de la Agencia de Energía 
de Yucatán son, en realidad, un 
paquete de grandes oportunida-
des para realmente transformar 
la economía del estado, al crear 
las condiciones para la llegada 
de grandes empresas del ramo 
industrial, algo a lo que se ha 
aspirado en prácticamente todo 
lo que va del presente siglo.

El mandatario ha expre-
sado, correctamente, que es-
tas reformas “permitirán al 
estado seguir caminando ha-
cia una transformación ver-
dadera, profunda y duradera”. 
Seguir, porque no se trata de 
un proyecto que alguien tu-
viera escondido en un escri-

torio, sino de una dirección de 
desarrollo cuyo origen podría 
encontrarse en el segundo pe-
riodo de Víctor Cervera Pa-
checo, pero que hasta ahora 
es posible juntar varios com-
ponentes y aprovechar para 
crear un gran polo no sola-
mente energético, sino tam-
bién industrial y logístico.

Es cierto que la apuesta por 
la transición hacia energías re-
novables como la eólica y la so-
lar llevan ya un tiempo en Yu-
catán. Sin embargo, los parques 
para la obtención de energía 
a partir de estas fuentes han 
sido prioritariamente nego-
cios privados para la venta del 
fluido eléctrico a la Comisión 
Federal de Electricidad. Contar 
ahora con una agencia estatal 
implica entonces, por un lado, 
asegurar que primero exista el 
abasto suficiente para la pobla-
ción y después las ganancias 
para los inversionistas.

El potencial está ahí, con 
cinco parques de energía lim-
pia, nuevas centrales de ciclo 
combinado, un Puerto de Al-
tura y el Tren Maya. Esto es 
tener una mezcla afortunada 
para la producción y la logís-
tica. Haría falta comprometer 
a la CFE a que fortalezca su red 
de distribución para así evitar 
los molestos y dañinos apago-
nes. Esto haría realidad la crea-
ción de un polo de bienestar.

Primera iniciativa: pasos 
para alcanzar un sueño

▲ El potencial está ahí, con cinco parques de energía limpia, nuevas centrales de ciclo combinado, un Puerto 
de Altura y el Tren Maya. Esto es tener una mezcla afortunada para la producción y la logística. Foto Reuters
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Ex trabajadores de la alcaldía toman el 
Palacio Municipal y bloquean calles

Sin la intervención de ele-
mentos de la Secretaría de 
Protección y Seguridad Ciu-
dadana (SPSC) ante el blo-
queo de calles en el Centro 
Histórico, y donde dicho blo-
queo incluía un tanque de 
gas, trabajadores que dijeron 
haber sido despedidos del 
Ayuntamiento de Campeche 
tomaron el Palacio Munici-
pal de Campeche ante la nula 
respuesta de la alcaldesa Biby 
Karen Rabelo de la Torre de 
reinstalarlos a labores tras 71 
días de manifestación.

El bloqueo de las calles y el 
inmueble municipal ocurrió 
desde el lunes por la noche; 
había gente adentro, y según 
los manifestantes, dejaron 
que salieran, pero este martes 
ya no dejarían entrar a nadie 
por la puerta principal, ni por 
la entrada alterna en la calle 
63, es decir, a un costado del 
edificio; momentos más tarde, 
veladores y personal que aún 
se encontraba ahí señalaron 
que no los dejaban salir.

Esto ocasionó la llegada 
de elementos de la direc-
ción de Proximidad Social y 
Protección Civil Municipal, 
quienes primero intentaron 
dialogar con los manifes-
tantes para no obstruir las 
entradas del edificio, y le-
vantarán el bloqueo de las 
calles, a lo cual se negaron. 

Según algunos de los ma-
nifestantes, fueron agredi-
dos, algunos mostraron la-
ceraciones y raspones, pero 
aparentemente no pudieron 
grabar las acciones.

Quienes se han negado a 
participar son los elementos 
de la SPSC, quienes por ley 
podrían levantar la carpa 

que obstruye el paso vehi-
cular de la calle 8 y asegurar 
también el tanque de gas, 
pero no ha habido algún 
reporte de queja ciudadana 
al respecto, y según lo res-
pondido, sólo así pueden ac-
cionar, es decir, ese bloqueo 
no afecta a los trabajadores 
de la Secretaría de Moder-

nización Administrativa e 
Innovación Gubernamental 
(Semaig), edificio vecino al 
Palacio Municipal.

Más tarde, personal de 
diversas áreas de la alcal-
día intentaron ingresar pre-
vio a un diálogo, pero los 
trabajadores no les dejaron 
entrar al edificio, bajo el 
argumento de que nada les 
garantizaba que se fueran a 
atrincherar y luego acusar-
los de retención ilegal de su 
libertad. Los trabajadores se 
retiraron, fueron cuestiona-
dos, pero dijeron que no po-
dían decir nada sobre despi-
dos o temas administrativos.

Los empleados volvieron 
a exponer que su exigencia es 
hablar con la alcaldesa Biby 
Rabelo de la Torre, quien se 
ha negado, y su argumento 
es que tiene las pruebas nece-
sarias para demostrar que se 
trata de un tema político pro-
mocionado por el gobierno 
del estado, y que están mani-
pulando a los ex trabajadores, 
a los cuales ha pedido que ha-
gan el protocolo correspon-
diente administrativo con las 
instancias adecuadas.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Los empleados volvieron a exponer que su exigencia es hablar con la alcaldesa Biby Rabelo de la
Torre, quien se ha negado con el argumento de que tiene las pruebas necesarias para demostrar que
se trata de un tema político promocionado por el Gobierno del estado. Foto Fernando Eloy

Los manifestantes acusan a la alcaldesa de Campeche de despidos injustificados

Diputados de MC acusan 
ataque desde el gobierno 
estatal contra Biby Rabelo

Asegurando que les han 
ofrecido ayuda jurídica para 
resolver su tema, y ellos se 
han negado, diputados de 
Movimiento Ciudadano (MC) 
que fueron cuestionados la 
semana pasada, señalaron 
que el gobierno del estado 
está “patrocinando” el mo-
vimiento de ex trabajadores 
del ayuntamiento de Campe-
che para atacar a la alcaldesa 
Biby Rabelo de la Torre. 

Paul Arce Ontiveros, di-
putado y dirigente estatal 
de MC, señaló que no son 

120 trabajadores quienes 
presentan este problema, 
y descalificó que mientras 
tienen bloqueada las calles 
aledañas al Palacio Munici-
pal, la Secretaría de Protec-
ción y Seguridad Ciudadana 
(SPSC) no haya liberado las 
vías de comunicación.

Junto al resto de la ban-
cada naranja en el Poder 
Legislativo, la semana los 
mismos ex trabajadores que 
hoy tienen tomado el Pala-
cio Municipal les bloquea-
ron el acceso a estos y a los 
integrantes del Partido Re-
volucionario Institucional 
(PRI). Ahí, se comprometie-
ron a darles apoyo jurídico.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Exhiben en Martes del Jaguar a 
la alcaldesa por despidos y los 
rumores del rector de la Uacam

Hace apenas una semana, 
en el Martes del Jaguar, la 
gobernadora de Campe-
che, Layda Sansores San 
Román, exhibió los posi-
bles delitos de cohecho y 
manipulación al sistema 
de becas universitarias 
del rector de la Universi-
dad Autónoma de Campe-
che (UACAM), José Abud 
Flores; este martes fueron 
expuestas presuntas irre-
gulariadades en se carrera 
por casi 15 años.

Abud Flores fue rector 
de la Universidad Autó-
noma de Campeche de 1996 
a 1999. Fue básicamente, 
despedido de la máxima 
casa de estudios por el go-
bernador en aquel enton-
ces, Antonio González Curi, 
y casi exiliado de Campe-
che, presuntamente por 
permitir el ingreso a un par-
tido de izquierda a dialogar 
con jóvenes estudiantes.

Trabajadores despedidos 

La mandataria no perdió la 
oportunidades de criticar 
la ausencia de la alcaldesa 

Biby Karen Rabelo de la To-
rre, quien no ha atendido a 
los trabajadores despedidos 
del ayuntamiento injustifi-
cadamente, y además prefi-
rió salir de viaje a la inscrip-
ción del ex candidato a la 
presidencia de México por 
Movimiento Ciudadano, 
Jorge Álvarez Maynez.

De la obstrucción de ca-
lles no se mencionó nada. 
En cambio, se criticó que los 
ex agentes de la Policía Es-
tatal, hoy trabajadores de la 
Dirección de Proximidad So-
cial y Protección Civil Muni-
cipal, intentaran quitar a la 
fuerza a los manifestantes.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE



Con la participación de más 
de 200 elementos y más de 
30 unidades de las diferentes 
corporaciones policiacas de 
los tres niveles de gobierno, 
fue reportado saldo blanco 
en el Operativo de Seguridad 
del Buen Fin en Carmen, del 
15 al 18 de noviembre.

Las actividades de este 
Operativo de Seguridad del 
Buen Fin dieron inicio con el 
banderazo inicial encabezado 
por la Secretaría de Protec-
ción y Seguridad Ciudadana, 
desde el viernes 15 de los co-

rrientes, con la participación 
de la Policía Estatal Preven-
tiva (PEP), Policía Municipal 
(PM), Vicefiscalía General Re-
gional de Justicia, Secretaría 
de Marina (Semar) y Guardia 
Nacional (GN).

Operativo

Las actividades de seguri-
dad incluyeron recorridos 
pie tierra, vigilancia en 
bicicletas, recorridos con 
motocicletas y en patrullas, 
en las principales plazas 
comerciales, zona de ma-
yor presencia de comercios, 
bancos y supermercados, 
así como restaurantes.

A decir de las autoridades, 
en estas actividades partici-
paron por parte de la Poli-
cía Municipal, aproximada-
mente 90 elementos, seis mo-
tocicletas y ocho unidades.

En lo relacionado a la 
Policía Estatal Preventiva, 
se contó con 80 elementos 
aproximadamente y ocho 
unidades; en tanto por la 
Secretaría de Marina se 
tuvo la participación de 40 
elementos y seis unidades.

La presencia de las cor-
poraciones policiacas en las 
zonas de mayor afluencia de 
personas y áreas comerciales, 
inhibió la incidencia delictiva 
durante este fin de semana.

Saldo

De acuerdo con el reporte 
de las corporaciones poli-
ciacas, en el marco de este 
Operativo de Seguridad 
del Buen Fin, se registró 
un saldo blanco, además 
de que los ciudadanos, re-
dujeron las incidencias de 
estafas cibernéticas, aten-
diendo las alertas de las 
autoridades.

Será en las semanas 
próximas cuando se dé a co-
nocer el programa y estrate-
gia de seguridad a realizarse 
durante las festividades de-
cembrinas y el período va-
cacional de invierno.

Como resultado del impago 
de Petróleos Mexicanos (Pe-
mex) a sus proveedores, la 
capacitación ha sido consi-
derada como un gasto más 
que como una inversión, 
por lo que en el presente año 
este rubro disminuyó en 20 
por ciento en los talleres 
impartidos por la Cámara 
Nacional de la Industria de 
la Construcción (CMIC).

El presidente de la CMIC 
en Carmen, Miguel Salgado 
Morales, expuso que la expe-
riencia de este organismo en 
brindar el servicio de capaci-
tación a las empresas vincu-
ladas con el sector petrolero 
es muy amplia, por lo que la 
disminución de este servicio 
impacta en los ingresos que 
se obtienen para el funcio-
namiento de la cámara.

Baja

Explicó que la capacitación 
es un rubro que en el sec-
tor petrolero se ha visto 
como una inversión para 
que el obrero que lleva a 
cabo las diferentes tareas 
a bordo de las plataformas 
marinas de Pemex, cuente 
con los conocimientos ne-

cesarios de las tareas que 
se realizaran.

Sostuvo que sin embargo, 
el incumplimiento de Pemex 
en pagar a sus proveedores, 
ha impactado en el rubro de 
la capacitación, la cual ha dis-
minuido en 20 por ciento, en 
lo que va del año, en compa-
ración con el período anterior.

“Hemos apreciado que las 
empresas que brindan sus 
servicios a Pemex como pro-

veedores, han visto la capaci-
tación como un gasto, dejando 
de invertir en este rubro y en-
focándose en otras acciones”.

Cambios

Salgado Morales indicó que 
por ejemplo, las grandes em-
presas como Diavaz, Cote-
mar y Protexa entre otras, al 
año llevaban a cabo entre 80 
y 90 cursos y talleres de ca-

pacitación, sin embargo, en 
la actualidad, solo se impar-
tieron entre 60 y 70 de ellos.

Añadió que el incumpli-
miento del pago impacta a 
todo el municipio de Carmen 
porque es una cadena pro-
ductiva, las grandes empresas 
trasladan compromisos a los 
más pequeños, pero si a una 
pequeña o mediana empresa 
no le cubren un adeudo de un 
mes, prácticamente la acaban.

La Secretaría de Desarrollo 
Agropecuario (SDA) llevó a 
cabo la entrega de 150 abe-
jas reina como parte del Pro-
grama de Incremento a la Pro-
ductividad Apícola a través 
del Mejoramiento Genético.

El titular de la Secreta-
ría, Ramón Gabriel Ochoa 
Peña, encabezó la entrega a 
productores de los munici-
pios de Carmen, Hopelchén, 
Tenabo y Campeche, desta-
cando que estas abejas son 
producidas en su totalidad 
en el estado de Campeche, y 
que forman parte de un eco-
sistema mejorado en el que 
se ha trabajado arduamente 
desde el inicio de la actual 
administración para garan-
tizar una mejora notable en 
la producción de miel local.

Ochoa Peña también 
mencionó que este logro 
es posible gracias al apoyo 
del Gobierno Estatal, lide-
rado por la gobernadora 
Layda Elena Sansores San 
Román, quien se ha pre-
ocupado por impulsar la 
actividad apícola a través 
de los programas que se 
ponen a disposición de los 
productores, tal como el de 
Equipamientos a Centros 
de Cría para la Producción 
de Abejas Reina.

A tres años del inicio de 
este programa, los centros 
han comenzado a producir 
abejas reina con genética 
europea, diseñadas para 
reducir la africanización y 
mejorar la producción de 
miel en la región. Estas abe-
jas, además, están acondi-
cionadas al clima tropical, 
garantizando una mejor 
adaptabilidad y fortale-
ciendo el desarrollo soste-
nible de la apicultura local.

Con estas acciones, la 
SDA reafirma su compro-
miso de seguir impulsando 
el crecimiento del sector 
agropecuario en Campe-
che, fortaleciendo la eco-
nomía de los productores y 
promoviendo la innovación 
genética en beneficio de los 
que más lo necesitan.

Entregan 150 
abejas reina a 
productores 
de Campeche

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Bajan talleres impartidos por 
CMIC ante impago de Pemex
DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

▲ Salgado Morales puntualizó que “hemos apreciado que las empresas que brindan
sus servicios a Pemex como proveedores, han visto la capacitación como un gasto,
dejando de invertir en este rubro y enfocándose en otras acciones”. Foto Rodrigo Díaz

Autoridades reportan saldo blanco durante Buen Fin

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN
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En el marco del Primer Foro 
de Sostenibilidad Quintana 
Roo, se hizo énfasis en el dete-
rioro que hay en los arrecifes 
locales, con zonas en estado 
muy crítico y que son esen-
ciales para toda la biodiver-
sidad, resaltó Brigitta I. Van 
Tussenbroek, investigadora 
de la Unidad Académica Sis-
temas Arrecifales Puerto Mo-
relos del Instituto de Ciencias 
del Mar de la UNAM.

“Es muy preocupante 
lo que está pasando con las 
arrecifes del estado y en la 
actualidad sí están en estado 
muy crítico, han perdido toda 
su cobertura de coral vivo, 
principalmente constructo-
res, ellos son los corales gran-
des que hacen los cabezas de 
coral que dan la complejidad 
estructural del arrecife y son 
esenciales para toda la biodi-
versidad”, compartió durante 
el panel Recuperación de pla-

yas y dunas costeras, casos de 

éxito y lecciones aprendidas.
La bióloga agregó que las 

olas cada vez están llegando 
con más fuerza y esto afecta a 
las paredes de pastos marinos, 
a las playas, las costas, porque 
los arrecifes son la primera 
defensa contra el oleaje.

Esto ha contribuido pre-
cisamente a la erosión de las 
playas, un efecto que tiene 
múltiples causas, una de ellas 
que el arrecife tiene cada vez 
menos capacidad de disipar 
las olas, y por otro lado están 
las arribazones masivas de 
sargazo y su mal manejo.

“Si se deja es malo, porque 
la acumulación de sargazo 

hace lo mismo que un muro 
de contención, entonces hay 
choque de olas, se socava la 
arena y si se deja se mueren 
todos los pastos marinos, que 
son los que fijan la arena”, 
especificó la especialista. 

La playa tiene una diná-
mica natural y estable, pero si 
no hay pasto ni dunas ya no 
habrá arenales, se pierden y 

no regresa la misma cantidad 
de arena, reduciendo la ex-
tensión de la misma, explicó.

 En las mediciones que se 
han hecho en el mirador Ni-
zuc se identificó ya una ero-
sión que va de los 10 a los 20 
metros, en Puerto Morelos 
toda la costa se está erosio-
nando, alcanzando un nivel 
de hasta 10 metros, ejempli-

ficó Brigitta I. Van Tussen-
broek. Desafortunadamente, 
insistió, toda la playa se está 
erosionando por mal manejo 
al menos en los puntos que 
se han medido, pero se nota 
en otras zonas del estado.

“Si no medimos no sabe-
mos qué pasa, si empezamos 
a intervenir y no sabemos si 
se está mejorando tampoco 
tiene mucho caso, entonces 
necesitamos monitorear, 
porque si vamos a hacer algo 
y decimos, por ejemplo, pon-
gamos pastos marinos otra 
vez y no miro la playa ¿cómo 
sé que los pastos marinos es-
tán funcionando?”, acotó.

El foro, que tuvo lugar en 
el hotel Moon Palace este 
martes 19 de noviembre, fue 
inaugurado por autorida-
des de los tres niveles de go-
bierno, así como líderes del 
sector empresarial y turístico.

Autoridades de los tres 
niveles de gobierno están 
trabajando en el derecho 
de vía y a la par en el pro-
yecto ejecutivo para conso-
lidar el bulevar que unirá a 
Cancún con la zona conti-
nental de Isla Mujeres.

“Estamos terminando de 
definir el derecho de vía y 
a su vez estamos trabajando 
ya en el proyecto ejecutivo, 
no había nada, sólo había el 
trazo. Estamos trabajando a 

ver qué expropiar para con-
seguir el derecho de vía y de-
finir el proyecto ejecutivo”, 
compartió Armando Lara De 
Nigris, titular de la Secreta-
ría de Desarrollo Territorial 
Urbano Sustentable (Sede-
tus) en Quintana Roo.

Se espera muchísimo de-
sarrollo en esa franja costera. 
Con la sola movilidad de los 
trabajadores hay un creci-
miento demográfico que re-
quiere de vivienda y servicios. 
Actualmente en Costa Muje-
res hay más de seis cuartos 
hoteleros y tienen planeado 
llegar hasta 25 o 30 mil.

“Eso ya está planeado hace 
varios años, entonces este co-
rredor viene a darle fortaleza 
y certidumbre a todas estas 
inversiones”, acotó el titular 
de Sedetus. Recordó que esta 
obra es de gran importancia 
para el destino y fue el primer 
anuncio para el estado que 
hizo la presidenta de México, 
a solicitud de la gobernadora.

Es un proyecto, resaltó, 
de casi 25 kilómetros, con 
cámaras de seguridad co-
nectadas al C5, alumbrado, 
ciclovía y cables en epilép-
tica subterráneos. Se tiene 
contemplada también una 

modificación del Programa 
de Ordenamiento Territo-
rial para incluirlo.

“Le presentamos varios 
proyectos al secretario de In-
fraestructura, Comunicacio-
nes y Transportes, lo subie-
ron con la presidenta y esco-
gieron este para el desarrollo 
de toda esta zona, que tiene 
mucho tiempo sin inver-
sión federal. Entonces es un 
corredor turístico, como la 
gobernadora ha anunciado”, 
externó el funcionario.

Además tendría que in-
cluirse un puente en la zona 
que se llama La Angostura, 

llegando a Isla Blanca, porque 
hay un tramo de más de un 
kilómetro y medio donde se 
requiere esa estructura y tam-
bién está contemplado dentro 
de los alcances, aunque hay 
que definir el proyecto eje-
cutivo y en base a eso saber 
cuánto va a costar todo.

Aunado a esta obra se 
tiene contemplado avanzar 
en proyectos diferentes en el 
estado, como en las termina-
les de carga del Tren Maya, 
el libramiento para la ciudad 
de Tulum y las diferentes ciu-
dades que van a lo largo de la 
carretera federal 307.

Trabajan en derecho de vía del bulevar Benito Juárez-Costa Mujeres

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Especialistas confirman deterioro del 
arrecife, en foro realizado en Cancún
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ “Es muy preocupante lo que está pasando con las arrecifes del estado y en la actualidad sí es-
tán en estado muy crítico, han perdido toda su cobertura de coral vivo”, resaltó la investigadora
Brigitta I. Van Tussenbroek en el Primer Foto de Sostenibilidad Quintana Roo. Foto Ana Ramírez

Según monitoreos 

realizados en el 

mirador Nizuc, 

se identificó una 

erosión que va de 

10 a 20 metros

FENÓMENO CONTRIBUYE A LA EROSIÓN DE PLAYAS
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Escurrimientos generan inundaciones 
en la población Chancah Derrepente

Las lluvias del fin de se-
mana en la zona sur de 
Quintana Roo y otras en-
tidades, como Campeche, 
producto de la tormenta 
tropical Sara provocaron 
inundaciones en comuni-
dades rurales de Felipe Ca-
rrillo Puerto como Chan-
cah Derrepente, donde fue 
necesario el apoyo de las 
autoridades locales y las 
fuerzas armadas.

El lunes 18 de noviem-
bre de 2024, la presidenta 
municipal de Felipe Carrillo 
Puerto, Mary Hernández, 
junto con la presidenta ho-
noraria del DIF, María del 
Carmen Solís Sánchez, y la 
secretaria de Gobierno, Fa-
biola Rodríguez Macuilt, 
encabezaron una misión de 
verificación, auxilio y apoyo 
a la comunidad de Chancah 
Derrepente. 

El equipo partió hacia 
la comunidad, el convoy 
incluyó una camioneta car-
gada con 110 despensas, 
además de una unidad po-
licial con agentes de Segu-

ridad Pública y apoyo de la 
Guardia Nacional. 

Al llegar, el subdelegado 
Mateo Maas Chan guió al 
equipo a 13 domicilios que 
presentaban inundaciones 

con un nivel de agua de 
aproximadamente un metro.

Entre las afectaciones 
observadas, se encontraron 
casas inundadas con lodo, 
corrales anegados, coci-

nas dañadas y animales de 
granja muertos, lo que ge-
neró condiciones insalubres 
para los pobladores y otros 
animales. 

Las autoridades encabe-
zadas por Mary Hernández 
distribuyeron dos despen-
sas por hogar a las familias 
afectadas para mitigar la 
crisis alimentaria.

Mientras tanto, en la co-
munidad de Santa María Po-
niente, el delegado Fernando 
Chan Pech informó sobre 
ocho viviendas afectadas, 
con niveles de agua de hasta 
40 centímetros, y el cierre 
del tramo carretero entre 
Chan Santa Cruz y Petcacab, 
donde el agua alcanzaba 1.5 
metros de altura.

La munícipe enfatizó la 
importancia de la respuesta 
inmediata y la colaboración 
con Protección Civil y Se-
guridad Pública para salva-
guardar a las familias desde 
el primer momento de la 
emergencia.

DE LA REDACCIÓN

FELIPE CARRILLO PUERTO

 Al llegar, el subdelegado Mateo Maas Chan guió al equipo a 13 domicilios que presentaban inunda-
ciones con un nivel de agua de aproximadamente un metro. Foto ayuntamiento de Felipe Carrillo Puerto

Comunidades rurales de FCP, principales afectadas tras el paso de la tormenta Sara

Realiza CFE operativo 
de mantenimiento en 
redes de distribución 

Con el objetivo de brindar 
un servicio de energía eléc-
trica continuo y de calidad, 
la Comisión Federal de Elec-
tricidad (CFE) desplegó en 
Chetumal un operativo de 
mantenimiento a las Redes 
Generales de Distribución.

“El operativo inició el 11 
de noviembre y concluirá 
el 23 del mismo mes. Los 
habitantes de Bacalar, Xca-
lak, Miguel Hidalgo, Xpichil, 
Felipe Carrillo Puerto, Re-
forma y Uh May serán los 
principales beneficiados”, 
dio a conocer la empresa en 
un comunicado de prensa.

Con apoyo de 29 trabaja-
dores electricistas, seis ve-

hículos pick up y 11 grúas 
hidráulicas, se realizarán 
trabajos de poda en baja y 
media tensión, retiro de ma-
leza y brecha, actividades 
necesarias para evitar que 
las ramas de los árboles o la 
vegetación entren en con-
tacto con las redes y dañen 
las líneas o la infraestruc-
tura eléctrica, incluso a ter-
ceras personas.

Se remplazará infraes-
tructura por daño o deterioro 
por descargas atmosféricas, 
corrosión, contaminación, 
así como por obsolescencia. 
Habrá remplazo de cortacir-
cuitos fusibles, elementos que 
protegen y aseguran la co-
rrecta operación de los trans-
formadores ante descargas 
atmosféricas.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Anuncia Ruba la sexta edición de 
su carrera con causa, en Cancún

Con el objetivo de apoyar a 
comunidades vulnerables, 
se anunció la sexta edición 
de la carrera Ruba Race 
en el Malecón Tajamar, un 
evento con causa que este 
año reunió una tonelada 
600 kilos de alimentos y 
que se realizará el próximo 
domingo 24 de noviembre, 
a las 6:30 horas. Los parti-
cipantes tendrán la opción 
de correr en categorías 
de cinco kilómetros para 
adultos (femenil y varonil) 
y distancias de 400 y 800 
metros para niños y niñas.

“Realmente nuestra ca-
rrera ha sido un éxito todos 
estos años y ahora tene-
mos un lleno total, es muy 

importante agradecer a las 
personas que participaron 
de cualquier forma… esta 
carrera es con causa y eso 
es lo principal, la causa: 
recaudar alimento para el 
banco de alimentos”, indicó 
en conferencia de prensa 
Iván Soto, coordinador de 
servicio al cliente de la em-
presa Ruba.

Rocío Vasconcelos, ge-
rente de mercadotecnia 
de Ruba, especificó que el 
costo de la inscripción fue 
dos kilos de frijol y dos ki-
los de arroz, que serán a 
beneficio de Cáritas Quin-
tana Roo, contando ya con 
un aforo estimado de 400 
corredores y la meta ya al-
canzada de una tonelada 
600 kilos de alimentos.

“La Ruba Race ha sido 
todo un éxito en ediciones 

anteriores y este año su-
pera las expectativas nue-
vamente, promoviendo la 
salud y el bienestar mien-
tras contribuye a una 
causa noble”, resaltó Rocío 
Vasconcelos.

Adelantaron que a partir 
de enero del próximo año 
comenzarán con la solicitud 
para la carrera siguiente, en 
busca de seguir coadyu-
vando con buenas causas, 
contribuyendo además a la 
alimentación de las familias 
más vulnerables.

Como parte de este 
evento se ha vuelto ya una 
tradición la celebración de 
una carrera de botargas de 
todos los patrocinadores, lo 
que también es un atrac-
tivo para los participantes, 
principalmente las niñas, 
niños y adolescentes.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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Díaz Mena va por más atención social 
y la atracción de inversión energética

El gobernador de Yucatán, 
Joaquín Díaz Mena, propuso 
en rueda de prensa una re-
forma al Código de Adminis-
tración Pública de Yucatán, 
para crear las Secretarías del 
Bienestar, de las Juventudes y 
de Infraestructura del Bienes-
tar, así como una propuesta de 
ley en temas energéticos para 
atraer inversión al estado.

El mandatario agregó que 
la creación de la Secretaría 
de Infraestructura es en rem-
plazo de Obras Públicas, con 
la cual se espera que los tra-
bajos de esta dependencia lle-
guen a la población que más 
lo requiera. Al frente de esta 
dependencia estará Alaine 
López Briceño. 

“Esta nueva institución 
tendrá la intención de garan-
tizar que las obras públicas 
lleguen adonde más se ne-
cesita y sean realizadas con 
transparencia y con la parti-
cipación de los ciudadanos”, 
expresó Joaquín Díaz Mena. 

Por su parte, la creación de 
la Secretaría de las Juventu-
des busca el apoyo económico 
a los jóvenes del estado, y la 
Secretaría del Bienestar será 
un medio de acceso a progra-
mas sociales de este gobierno.

Sobre la reforma al Código 
de Administración Pública 

de Yucatán, el gobernador 
explicó que esta reestructu-
ración va en favor de quienes 
más lo necesitan.

Esta reforma, dijo, “no es 
un simple ajuste sino que de-
trás (de ella) hay una trans-
formación profunda, vamos 
crear la Secretaría de Bienes-
tar, una institución diseñada 
para atender completamente 
a quienes más lo necesitan”.

La creación de la Secretaría 
del Bienestar no sólo es el cam-
bio de nombre: se pretende 
que cada uno de los yucatecos 
tenga acceso a los programas 
sociales y beneficios que ga-
ranticen una vida digna.

Díaz Mena también pre-
sentó la iniciativa de Ley 
Bienestar Energético y la 
Agencia de Energía de Yuca-
tán, que busca atraer inver-
siones hacia este sector que 
va en ascenso en el estado, y 

desarrollar proyectos de ener-
gía renovable: paneles solares, 
la energía eólica e hidráulica 
y también incluye el uso del 
gas natural. Esta agencia es-
tará encabezada por Pablo 
Gamboa Miner. 

“Vamos a desarrollar un 
polo de inversión para que 
cualquier empresa ya sea 
mexicana o ya sea del mundo 
que quiera aterrizar y quiera 
crear nuevas inversiones lo 
haga en Yucatán”, comentó 
Pablo Gamboa, y dio a conocer 
que hay un capital de 140 millo-

nes de dólares por parte de la in-
versión privada para la creación 
del Parque Eólico Tizimín II, el 
cual comenzará sus trabajos de 
construcción en marzo de 2025.
Huacho reiteró el actuar 

en coordinación con el go-
bierno federal para el apoyo 
de estas iniciativas.

Presentan iniciativas

La reforma al Código de Ad-
ministración Pública del Es-
tado y la Iniciativa para crear 
la Ley de Bienestar Energé-

tico de Yucatán, fueron pre-
sentadas ante el Congreso 
del Estado de Yucatán por el 
Consejero Jurídico, Gaspar 
Alemañy Ortiz, la tarde del 
martes 19 de noviembre. 

La presidenta de la Mesa 
Directiva del Congreso del 
Estado, Neyda Pat Dzul y el 
presidente de la Junta de Go-
bierno y Coordinación Polí-
tica del Congreso del Estado, 
el diputado Wilmer Monforte 
Marfil, reconocieron la im-
portancia de esta dos iniciati-
vas para los yucatecos.

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

 El gobernador dio a conocer que la Secretaría de Infraestructura, dirigida por Alaine López, tendrá
la intención de garantizar que las obras públicas lleguen adonde más se necesita. Foto Rodrigo Medina

Anuncia creación de secretarías del Bienestar, de las Juventudes y de Infraestructura

Por desfile cívico y descarga administrativa 
de la Segey, no habrá clases hoy y el viernes

Alumnos de Educación Bá-
sica de Yucatán no tendrán 
actividades escolares este 
20 de noviembre de 2024, 
debido a su participación en 
el Desfile Cívico Deportivo 
en Mérida, en conmemora-
ción del aniversario de la 
Revolución Mexicana. Por 

otra parte, este viernes 22 
de noviembre tampoco ha-
brá actividades para este ni-
vel educativo, debido a que 
es el día de descarga admi-
nistrativa contemplado por 
la Secretaría de Educación 
del Gobierno de Yucatán 
(Segey).

Además del asueto del 
18 de noviembre, el cual se 
recorrió para aprovechar el 
puente, este miércoles 20 

de noviembre también será 
día feriado para alumnos 
de educación básica.  

La Segey expresó que 
también se aprovechará 
este viernes 22 de noviem-
bre para que los docentes, 
directivos y jefes de sector 
realicen tareas administra-
tivas relacionadas con el 
registro de calificaciones 
cualitativas y cuantitati-
vas en la plataforma del 

Sistema de Información y 
Gestión Educativa de Yuca-
tán (SIGE). 

Por lo tanto, la celebra-
ción del 114 aniversario de 
la Revolución Mexicana y 
el registro de actividades 
administrativas ante el 
SIGE, dejan a esta semana 
de noviembre sólo con dos 
días de actividades esco-
lares, este martes 19 y el 
jueves 21. 

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Pablo Gamboa será 

quien encabece la 

Agencia de Energía 

de Yucatán, creada 

para desarrollar 

planes renovables 

Ciudad de México.- El senador 

por Yucatán y vicepresidente de 

la Mesa Directiva en la Cámara 

Alta, Mauricio Vila Dosal, soli-

citó licencia al cargo por unos 

días para atender un asunto de 

carácter estrictamente personal. 

Una vez concluido este lapso, 

Vila Dosal se incorporará de 

nuevo el fin de semana a sus 

actividades legislativas en su 

fracción parlamentaria.

DE LA REDACCIÓN

Vila Dosal solicita 
licencia temporal  
al Senado
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Cecilia Patrón da a conocer programa 
de apoyo a vivienda para adultos +60

En su conferencia de prensa 
semanal Cecilia Patrón La-
viada dio detalles del pro-
grama Enchula tu casa para 
adultos mayores. Con este 
nuevo apoyo, se busca be-
neficiar a las familias de ba-
jos recursos que sean mayo-
res de 60 años de edad.

Para finales de 2024, este 
programa pretende benefi-
ciar a 65 familias de adultos 
mayores. Se tiene progra-
mado que para 2025 este be-
neficio cubra a 250 familias. 
Para este año el programa 
invirtió 2 millones de pesos. 
Para 2025 habrá una inver-
sión de 7 millones de pesos 
que podrán alcanzar a unas 
750 viviendas. 

Es requisito indispensa-
ble que los solicitantes ten-
gan 60 años o más. Entre las 
acciones de mejora, se tiene 
contemplado los trabajos en 
albañilería, plomería, imper-
meabilización, poda y jardi-
nería, electricidad y rampas 
de acceso a viviendas.

Estas acciones se realizan 
a través de la Dirección de 
Desarrollo Social y Combate 
a la Pobreza, 11 por ciento de 
los adultos mayores que ha-
bitan el centro histórico de 
Mérida viven en condiciones 
de pobreza, estos casos, se-
ñaló la presidenta municipal, 
son a menudo reportados 

por los vecinos.  En la capital 
hay una población de 139 mil 
677 personas adultas mayo-
res, o sea 14.03 por ciento de 
la población del estado. 

Apoyo al arte local

En otros temas, se dio a cono-
cer la convocatoria del Fondo 

Municipal para Jóvenes Crea-
dores y el Fondo Municipal 
para Creadores con Trayecto-
ria, en disciplinas de artes es-
cénicas como música, teatro, 
danza, arte circense y artes 
visuales: cine, videoarte, ins-
talación, pintura, escultura, 
fotografía, gráfica, dibujo, 
ilustración y arte urbano. 

Estos apoyos son para 
talentos locales que tengan 
entre 18 y 35 años. Recibi-
rán un monto neto quienes 
participen en la promoción 
y gestión de forma indivi-
dual, de hasta 25 mil pesos; 
recibirán un apoyo de 35 mil 
pesos para proyectos de dos 
o más personas y de 50 mil
pesos a proyectos de cinco
o más personas. Por parte
de quienes realicen la pro-
ducción el monto será de
35 mil pesos, para dos o más
personas asciende a 45 mil
y para cinco o más personas, 
el monto es de 80 mil pesos.

La fecha límite para la 
entrega de documentos y 
proyectos para música, artes 
circenses e interdisciplina 
es el miércoles 29 de enero 
de 2025, para teatro y danza 
el jueves 30 de enero y para 
artes visuales el 31 de enero 
para artes visuales, escul-
tura, pintura, gráfica, etcé-
tera. Se entregan resultados 
el 11 de marzo de 2025.

La alcaldesa también co-
mentó respecto al bacheo, 
que se llevan más de 65 mil 
baches subsanados.

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

 Para finales de 2024, este programa pretende beneficiar a 65 familias de adultos mayores. Se tiene 
programado que para 2025 este apoyo municipal cubra a 250 familias. Foto Rodrigo Medina

Enchula tu casa apoyará a familias en condición de pobreza moderada o extrema

Listas casillas para la
votación extraordinaria 
en Chichimilá e Izamal

A unos pocos días de las 
elecciones locales extraor-
dinarias en los municipios 
de Chichimilá e Izamal, las 
cuales se realizarán este do-
mingo 24 de noviembre, el 
Instituto Nacional Electoral 
INE Yucatán, aseguró que ya 
cuenta con 100 por ciento de 
las casillas para el comicio. 

El número será de 13 ca-
sillas para Chichimilá y de 
37 para Izamal. A su vez, 
ya se están entregando los 
paquetes electorales. Hasta 
ahora se han cubierto 49 de 

los 50 paquetes, el último de 
estos será entregado el día 
jueves 21 de noviembre. 

El presidente del Consejo 
Local del INE, Luis Guillermo 
de San Denis Alvarado, co-
mentó que podrán votar 6 
mil 990 personas en el muni-
cipio de Chichimilá, así como 
21 mil 687 en Izamal, lo cual 
corresponde a la misma cifra 
que integraba el listado no-
minal de ambas localidades 
el pasado 2 de junio. 

“La gente que tenga una 
credencial para votar debe 
recordar que no se abrieron 
nuevos registros en ninguno 
de los dos municipios”.

DE LA REDACCIÓN

CHICHIMILÁ

Poder Judicial de Yucatán a favor de diálogo 
para implementar reforma constitucional

La implementación de la 
reforma al Poder Judicial 
de Yucatán tenemos que 
hacerla como los que vivi-
mos en esta tierra acostum-
bramos a hacer las cosas: 
dialogando y en conjunto, 
buscando lo mejor para to-
das las personas que viven 
en Yucatán, afirmó la pre-
sidenta del Tribunal Supe-
rior de Justicia del Estado 
(TSJE) y del Consejo de la 
Judicatura, María Carolina 
Canto Valdés.

Durante su participa-
ción en la segunda sesión 
del Consejo Local del Grupo 

Financiero Banorte, al que 
fue invitada por la institu-
ción bancaria, la magistrada 
Canto Valdés señaló que en 
el Poder Judicial yucateco 
se está en la mejor disposi-
ción de trabajar y participar 
de forma proactiva junto al 
Congreso del estado para 
cumplir con el mandato 
constitucional, pero “ase-
gurándonos de tener una 
reforma que fortalezca la 
justicia” en Yucatán.

“En el Poder Judicial es-
tamos dispuestos a traba-
jar hombro a hombro con 
los poderes Ejecutivo y Le-
gislativo, así como con la 
sociedad para garantizar 
que Yucatán tenga la me-
jor reforma posible y darle 

a los yucatecos una mejor 
justicia. Los invitamos a ha-
cerlo juntos”, puntualizó en 
presencia de la presidenta 
del Consejo local, Gabriela 
Cejudo Valencia, y los direc-
tores Territorial Peninsular, 
Alberto González Ayala y 
Regional Yucatán de Ba-
norte, Ricardo Compeán.

En el marco del 125o. 
aniversario de Banorte, la 
magistrada presentó la ex-
posición Avances y Retos 

del Poder Judicial en Yuca-

tán. Ahí, hizo un recuento 
de los avances que se han 
registrado en lo que va de 
su administración al frente 
del TSJE a través de la im-
plementación del plan es-
tratégico institucional.

DE LA REDACCIÓN 

MÉRIDA
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¡M
éxico está de regreso! 
Fue el grito alboro-
zado de uno de los 
asistentes a la decimo-

sexta Conferencia de las Partes del 
convenio sobre la Diversidad Bio-
lógica (COP16), recientemente cele-
brada en Cali, Colombia, con el que 
expresó no solamente el regocijo 
ante la postura mexicana presen-
tada por la doctora Bárcena durante 
el evento, sino también una crítica 
súper sintetizada a lo que fue una 
posición gris, cuando no inexistente, 
del Estado mexicano en los foros in-
ternacionales acerca del medio am-
biente a lo largo de más de dos dé-
cadas de política ambiental ineficaz, 
desdibujada y displicente. Aunque 
el inicio es francamente alentador, 
el camino en adelante, un trayecto 
que deberá probar la capacidad de 
concretar lo que hoy parece ser una 
colección de muy saludables inten-
ciones, resulta una empinada cuesta 
arriba, con el viento en contra.

La secretaria Bárcena tiene claro 
el camino y cuenta además con una 
formidable caja de herramientas 
para fortalecer la protección de los 
ecosistemas nacionales, los servi-
cios ambientales que aportan a la 
humanidad y la biodiversidad que 
alojan dentro de nuestro territorio. 
Con un sustento jurídico potente –a 
pesar de los efectos que puedan des-
encadenar las atropelladas reformas 
constitucionales de estos días– Alicia 
Bárcena podrá echar mano de áreas 
naturales protegidas, áreas privadas 
voluntariamente destinadas a la con-
servación, unidades de manejo para 
la conservación y aprovechamiento 
de la vida silvestre, corredores bioló-
gicos y reservas bioculturales, entre 
otros instrumentos, para lo que es 
hasta ahora una declaración de prin-
cipios y la asunción de un compro-
miso de Estado.

Cuenta además con un arreglo 
institucional que puede resultar un 
arma poderosa, aunque requerirá 
algunos toques para fortalecerlo y 
dotarlo de una capacidad humana 
y operativa que se ha venido erosio-
nando a lo largo de ya un buen nú-
mero de años. A pesar de los embates 
que sufrió recientemente, ahí está la 
Comisión para el Conocimiento y 
Uso de la Biodiversidad (Conabio), 
en espera de un nuevo aliento que 
la permita operar con todo su poten-
cial. También se cuenta todavía con 
la Comisión Nacionales de Áreas 
Naturales Protegidas (Conanp) y el 
consejo que le da un valioso respaldo 

técnico, así como una vía impor-
tante de interlocución con la comu-
nidad conservacionista y científica; 
y desde luego la comisión Nacional 
Forestal y la Comisión Nacional del 
Agua, sin cuya participación sería 
inconcebible emprender la potente 
campaña nacional de restauración 
que nos ofrece la secretaria.

Pero a estas hojuelas les falta la 
miel: habrá que ver si se las pone 
el arreglo presupuestal de una ad-
ministración empeñada en incre-
mentar el gasto social vía subsidios, 
el estímulo al desarrollo mediante 
la promoción de obras públicas 
de gran envergadura, el fortaleci-
miento de las fuerzas armadas y 
la multiplicación de sus atribucio-
nes y facultades. Para empezar, el 
presupuesto de egresos que se ha 
presentado en estos días incluye 
una reducción de casi 40 por ciento 
en los recursos dedicados a la po-
lítica ambiental en México. Aun-
que es cierto que la mayor parte 
del recorte se concentra en el 
gasto de inversión, resulta difícil 
entender cómo se pretende hacer 
congruente el discurso del poder 
Ejecutivo, con un claro contenido 
ambientalista, con el exiguo presu-
puesto destinado a convertirlo en 
política pública. El sector es, des-
pués de la defensa, el que sufrirá 

un recorte mayor. Mientras tanto, 
una de las acciones que sí recibirá 
un incremento de presupuesto es la 
de infraestructura, comunicaciones 
y transportes. No quiero decir con 
esto que considere que no se debe 
invertir en obra pública. Solamente 
enfatizo el hecho de que me re-
sulta difícil conciliar el compromiso 
expresado por la doctora Bárcena, 
de emprender una gran programa 
nacional de restauración ecológica, 
cuando para hacerlo contará con 
un presupuesto exiguo, mientras la 
inversión de los recursos públicos 
se destinará a acciones que, por su 
propia naturaleza, entrañarán im-
pactos ambientales considerables, 
y habrá que ver si esas obras se 
ciñen a la ley vigente y se someten 
a procedimientos de evaluación del 
impacto rigurosos y efectivos.

También está por verse si con 
esta extrema austeridad “republi-
cana” (¿qué es lo que la hace re-
publicana?, me pregunto), el estado 
contará con la fortaleza institucio-
nal necesaria, encarnada en la Pro-
curaduría Federal de protección al 
Ambiente y sus contrapartes esta-
tales, donde existen, para vigilar el 
cumplimiento de las condicionan-
tes y límites impuestos al desarrollo 
de obras públicas, al tiempo que 
inspeccionan, vigilan y sancionan 

las violaciones que seguramente 
continuarán aconteciendo en ac-
ciones irregulares de extracción de 
recursos forestales, tráfico de espe-
cies de fauna y flora silvestre, uso 
inapropiado de fuentes y cuerpos 
de agua, invasión en áreas naturales 
protegidas, disposición inadecuada 
de residuos industriales o municipa-
les, o emisiones a la atmósfera.

Visto lo visto, y dada la incon-
gruencia que ofrecen los discursos 
contra los números, me temo que 
el grito alborozado del asistente a 
la COP16, que antes de conocer la 
propuesta de presupuesto de egre-
sos vimos como un clamor espe-
ranzador a la luz del lúcido discurso 
de Alicia Bárcena, se ensombrece 
y me hace reconsiderar la traduc-
ción: quizá no debe pensarse que 
el “México is Back” signifique que 
nuestro país está de regreso en la 
pugna global por recuperar la cali-
dad ambiental de un planeta, cada 
vez más deteriorado, sino que se 
trata de un estado que marcha ha-
cia atrás en la implementación de 
una política ambiental que muchas 
veces ha sido vanguardista, para 
intentar la construcción apresu-
rada de un modelo de desarrollo de 
probada insustentabilidad.

roblesdeb1@hotmail.com

¡México is Back!
RAFAEL ROBLES DE BENITO

▲ “Quizá no debe pensarse que el ‘México is Back’ signifique que nuestro país está de regreso en la pugna global por 
recuperar la calidad ambiental de un planeta, cada vez más deteriorado, sino que se trata de un estado que marcha ha-
cia atrás en la implementación de una política ambiental que muchas veces ha sido vanguardista”. Foto Israel Mijares
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N
unca pensé que el auge 
y la caída se remitieran 
a algo tan banal como 
los dientes. Tenía unos 

caninos de lobo; unas muelas 
que abrían caguamas, hasta que 
uno a uno fueron remitiendo a 
mis miedos. Todo comenzó con 
la pandemia, cuando el terror se 
apoderó de mis sueños. 

En los dos años en los que la 
incertidumbre se instaló en casa, 
todos mis temores se refugiaron 
en mi boca, cuarteando el marfil 
de la normalidad. Ante ellas, in-
tentaba mostrar fortaleza, pero 
por dentro, como todos, me es-
taba derrumbando. Literalmente.

El saldo fue, en total, tres mue-
las y un colmillo. Una de las mue-
las se rompió a la mitad, con una 
presión —según calculó la doctora 
Milú— de varias decenas de ki-
logramos. Eso pesaba el miedo 

que se enquistó en mi dentadura; 
mordí la desesperanza. Estoy in-
completo desde entonces. 

Esos vacíos en la boca me 
obligan a recordar ese parén-
tesis, que mi memoria se niega 
ahora a recuperar; la amnesia 
de la ausencia. Fue real, me pre-
gunto, en la víspera de estrenar 
esas piezas que se quebraron en 
el mar de angustias. Fue real, 
respondo, viendo fotografías en 
las que me parezco a mi padre. 

En una época de vacas flacas, 
me relató mi madre, tu tía Candita 
me dio una bolsita de cuero y me 
pidió que fuera al joyero. No vi 
qué tenía la bolsa; me imaginé que 
monedas. Fui y el joyero tomó la 
bolsa y la abrió, en frente de mí.

De esa bolsa salieron incisi-
vos, caninos, premolares y mola-
res de oro, de distintos tamaños; 
pepitas de una mínima mina. 
Pertenecían a varias generacio-
nes de sus familias, extraídos 
antes de que fueran enterrados; 

sumaron casi un cuarto de kilo, 
y permitieron a Candita y a sus 
hermanas salir del bache.

Tal vez, cree mi madre, en esa 
bolsa estaban las muelas de su 
padre, Moni, quien les enseñaba 
el brillo del oro en la oscuridad 
de su infancia. Tal vez. Tal vez no. 
Pero vale la pena creerlo, piensa, 
al recordar la anécdota. “Mi pa-
dre ayudando a sus hermanas, 
aún cuando ya no estaba”.

Uno de mis tíos —Alfonso Ma-
ría, Poncho— perdió la vida en 
la pandemia, y mi madre perdió 
su sonrisa; su alma quedó des-
dentada. No hay día en el que no 
piense en él; habla con tu hija, 
me suplica. Yo no hablé con Pon-

cho cuando estaba afuera, y hoy 
me arrepiento.

Tengo miedo que con mis 
nuevos dientes se borren los re-
cuerdos de la pandemia, cuando 
realmente conocí a las personas 
que amo. Una época con su pro-
pio soundtrack, con This must be 

the place, de Talking Heads como 
apertura.

Ya en perspectiva, los vacíos 
en mi boca son cicatrices de una 
guerra olvidada; la evidencia que 
vencimos. No hubo reto mayor 
en las últimas décadas, y que 
continuemos aquí es ya ganan-
cia. Aún con ausencias, mi son-
risa es la de un sobreviviente. 

Quizás sean estas las últimas 
líneas que le dedico a esos años 
en los que vivimos tan intensa-
mente. Quizás. Quizás pida que 
también me extirpen la última 
muela del juicio y los recuerdos 
de la cuarentena. Pero siempre 
quedarán las historias que escribí.

Y, tal vez, sólo tal vez, al-
guien junte esas historias y las 
atesore en una bolsa de cuero, 
para no olvidar cuando ya todo 
sea olvido. Tal vez, sólo tal vez, 
alguien la abra y encuentre la 
vida en una mínima mina.

pcicero@8am.com.mx

La historia de mis dientes

PABLO A. CICERO

▲ “Tengo miedo que con mis nuevos dientes se borren los recuerdos de la pandemia, cuando realmente conocí a las personas que amo”. Foto Enrique Osorno
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¿Quieres que sea niña o niño?

Eso no importa, lo que importa es que nazca 

sano

A
lrededor del nacimiento 

suele haber mucha ex-

pectativa, pero, ¿esta-

mos preparados para 

situaciones que pueden poner en 

riesgo la vida del recién nacido?

El embarazo son nueve meses 

en los que pasamos a ser de una 

célula a un individuo de aproxima-

damente 50cm de longitud y 3.5kg 

de peso. Durante el primer trimestre 

las células empiezan a crecer en ta-

maño y en cantidad, para posterior-

mente comenzar a diferenciarse, 

agruparse, formar tejidos y final-

mente los órganos. En el segundo 
trimestre el individuo sigue cre-

ciendo y desarrollándose, siendo las 

principales ganancias en longitud. 

Finalmente en el tercer trimestre 

las ganancias son principalmente 

en peso. Durante este trimestre es-

peraríamos que los órganos, ya for-

mados, continúen con su desarrollo 

hasta completar la madurez para 

cumplir sus funciones.

Cuando el parto ocurre en la 

semana 37 o antes de ella es con-

siderado prematuro. Posiblemente 

sus órganos no estén listos para en-

frentarse al nuevo ambiente en la 

vida fuera del útero. Los recién na-

cidos prematuros van a necesitar 

atención especial, brindada en la 

unidad de cuidados intensivos neo-

natales, recibiendo asistencia en las 

funciones del corazón, pulmones, 

intestino, riñones, piel y cerebro.

Actualmente la OPS hace un 

llamado a que las unidades de cui-

dados intensivos neonatales man-

tengan sus puertas abiertas a las 

madres y padres, cuya cercanía es 

de beneficio para el prematuro. Un 

ejemplo de esto es la dificultad que 

tiene un prematuro para regular la 

temperatura corporal, misma que 

se puede brindar a través del con-

tacto piel con piel con sus proge-

nitores. Será necesario escuchar a 

los neonatólogos, ellos son los pro-

fesionales capacitados para definir 

el momento en el que un recién 

nacido prematuro cuenta con la 

madurez suficiente para empezar 

a tener este tipo de interacciones 

que resulten de beneficio para su 

pronta recuperación.

En torno al día mundial de la 

prematuridad hacemos un lla-

mado a concientizar acerca de esta 

condición. Más que hablar acerca 

de causas, existen factores relacio-

nados con un mayor riesgo de te-

ner un parto pretérmino, entre las 

que encontramos obesidad, hiper-

tensión arterial, alteraciones en 

útero, sistema inmune deprimido, 

embarazo múltiple, infecciones de 

vías urinarias, tabaquismo, alco-

holismo, y drogadicción. Podemos 

notar que algunos de ellos son 

modificables. Seas hombre o mu-

jer, si está en tus planes o existe 

la posibilidad de tener hijos, toma 

en cuenta que la preparación de 

tu cuerpo también forma parte de 

brindarle salud a tus futuros hijos.

Es importante tener en cuenta 

que lo mencionado anteriormente 

reduce el riesgo de un parto pretér-

mino, sin embargo, existen otros 

factores fuera de nuestro control. 

Ante esto, lo importante es tomar 

acción para brindar la atención y 

cuidados al recién nacido.

La calidad de vida de los be-

bés prematuros dependerá de la 

calidad de intervenciones que 

recibe después del nacimiento. Si 

bien el bebé prematuro nace con 

un peso menor al considerado 

rango saludable, será necesario 

que cuenten con una buena nu-

trición y condiciones óptimas de 

salud e higiene, que les permita 

alcanzar el ritmo de crecimiento 

de los bebés que nacen a tér-

mino. Adecuados patrones de 

lactancia materna y alimenta-

ción complementaria son alia-

dos para ello. Como todo proceso 

de aprendizaje, esto lleva tiempo 

y esfuerzo, que la madre y su red 

de apoyo deberán destinar con 

el objetivo de brindar al bebé 

una alimentación óptima para 

su desarrollo. Entre los profesio-

nales de la salud, podrás encon-

trar nutriólogos especializados 

en estos primeros años de vida, 

entrenados para dar el acompa-

ñamiento al bebé y su familia. 

No dudes en acercarte a ellos.

*Nutrióloga y ecóloga
Ingenio Colectivo

Pequeños guerreros: Día mundial de la prematuridad

SAMANTHA GUADALUPE SÁNCHEZ*

▲ “La calidad de vida de los bebés prematuros dependerá de la calidad de intervenciones que recibe después del nacimiento”. Foto Efe
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C
UANDO PARECE QUE 
todo está dicho sobre 
la tierra. El planeta res-
ponde, se queja y  actúa 

con furia natural contra las zonas 
más vulnerables, como si quisiera 
desnudar la pobreza, la desigual-
dad y la explotación humana.

FRENTE A LOS PROBLEMAS pla-
netarios como el cambio climático, 
la desigualdad, pobreza, migración, 
hambre y guerra los gobiernos del 
mundo han sido incapaces  de cam-
biar el destino construido por políti-
cos depredadores que han hundido 
en cada programa y proyecto a la 
población mundial por décadas.

¿PREOCUPA A LOS gobiernos la 
reacción natural de la tierra ante 
el calentamiento? Creo que no. 

LOS CIENTÍFICOS RESPONSABILI-
ZAN  el efecto del calentamiento 
global,  a  la quema de hidrocarburos 
fósiles, como el petróleo y sus deriva-
dos. Un nudo ciego para los políticos 
que les provoca discursos esperan-
zadores y sensibles pero poco reales.

LA CUMBRE DEL G20, en Río de 
Janeiro, Brasil, resulta una ventana  
de escape para la responsabilidad 
política de décadas. El escaparate 
genera emociones para la sociedad, 
un placebo que nos hace dormir 
más tranquilos, pero la política de 
fondo es más compleja y perversa.

LA ECONOMÍA GLOBAL de-
pende del petróleo, es la ener-
gía  más potente e insustituible 
hasta ahora. 

EL ANFITRIÓN, LULA da Silva, 
dio la bienvenida con  reproche 
aderezado de romanticismo sud-
americano, sin tocar el fondo, 
sin efectos reales:

“... CONSTATO CON TRISTEZA 
que el mundo está peor, tenemos 
el mayor número de conflictos ar-
mados desde la segunda Guerra 
mundial, la mayor cantidad de fe-
nómenos climáticos extremos con 
efectos devastadores en todos los 
puntos del planeta (...) el hambre  
no es el resultado de la escasez 
por fenómenos naturales, es una 

expresión biológica de los males 
sociales, son producto de las deci-
siones políticas que impactan a la 
humanidad (...) Por eso declaro ofi-
cialmente lanzada la alianza glo-
bal contra el hambre y la pobreza”.

UN S.O.S. CONTRA la crisis ali-
mentaria, pero, en el fondo no 
hay una verdadera batalla con-
tra el cambio climático y la ex-
plotación humana, y no lo hay 
porque las potencias no lo tie-
nen en el radar. La guerra por el 
mercado que libran tres gigantes, 
Estados Unidos, China y Rusia, 
está marcada por el comercio  de 
los energéticos y los productos 
derivados del petróleo en todas 
sus formas, hechos con mano de 
obra barata de los emigrantes.

LA ENERGÍA FÓSIL es el motor 
del planeta, el sol no alcanza 
para mitigar el problema. Las 
potencias lo saben.

LA REUNIÓN DEL G20 es foto-
gráfica, por el acercamiento de los 
líderes del mundo, allí en el mismo 
foro, Biden, Xi Jinping y Trudeau,  
Mohammad bin Salman y el re-
presentante de Vladimir Putin. 
Los principales países productores 

de petróleo Rusia, Estados Unidos, 
Arabia Saudita, Canadá y China.

CHINA PRODUCE 5 por ciento del 
crudo, Canadá, 6 por ciento, Rusia 
11 por ciento, Arabia Saudita 11 
por ciento y Estados Unidos 20 por 
ciento de la producción mundial.

LOS GRUPOS BUSCAN mercado 
y fuerza energética, la guerra 
económica del mundo está en 
marcha, sin dejar fuera del radar 
a un actor político atípico, Ve-
nezuela, el país con las mayores 
reservas de petróleo en el mundo, 
con 300 mil millones de barriles. 

ASÍ QUE EL nuevo orden mun-
dial más bien parece un nuevo 
desorden mundial, un reacomodo 
de fuerzas con dos focos de gue-
rra encendidos en Europa del este 
y en Medio Oriente. 

EN ESE CONTEXTO dos  bloques 
juegan en la geografía mundial, por 
un lado el T-MEC, el bloque nortea-
mericano; y, por el otro, los BRICS 
formado por Brasil, Rusia, India, 
China y Sudáfrica, estos cinco países 
representan más de 42 por ciento 
de la población global, 30 por ciento 
del territorio mundial, 23 por ciento 

del PIB y 18 por ciento del comercio 
mundial, buena competencia. 

EN CONJUNTO LAS 20 econo-
mías del G20 agrupan 90 por 
ciento del PIB mundial, 80 por 
ciento del comercio global y dos 
tercios de la población del mundo. 

COMO QUIERA QUE sea el tema 
de la pobreza, la paz, el desarme, 
la migración y el hambre siem-
pre han estado en la agenda de 
las ponencias en el G20, sin que 
hasta ahora tenga efectos reales.
 
PASO DE GATO 

LA PRESIDENTA CLAUDIA 
Sheinbaum apareció como política 
de alto nivel regresando a México 
a la escena global, bien por el can-
ciller Juan Ramón de la Fuente 
quien armó una agenda con 8 bila-
terales, reuniones con Xi Jinping 
de China, Trudeau de Canadá y 
Biden de Estados Unidos, no es 
cualquier cosa en este contexto.

UNA BUENA PARA Claudia 
Sheinbaum, avanza tres casillas. 
Lo demás está por verse.

edgarcruz85@hotmail.com

¿Un nuevo orden o desorden mundial?
El G20, la guerra y la esperanza

EDGAR FERNANDO CRUZ

KILÓMETRO CERO

▲ “La energía fósil es el motor del planeta, el sol no alcanza para mitigar el problema. Las potencias lo saben”. Foto Ap
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A 
raíz de la pandemia por 
Covid-19, no solamente 
se hizo más evidente 
la necesidad de preo-

cuparnos por los problemas que 
a nivel ambiental existen en el 
planeta Tierra, sino que también 
se hizo indispensable, y prácti-
camente obligatorio, ocuparnos 
de dichas problemáticas y abor-
darlas desde una perspectiva 
fundamentada en la ciencia. Por 
ello, el Consejo Universitario de 
la UNAM aprobó la licenciatura 
en Ciencias Ambientales, impar-
tida desde 2018 en la ENES Mé-
rida. Su objetivo es formar pro-
fesionistas interdisciplinarios 
enfocados en solucionar proble-
máticas ambientales y gestionar 
ecosistemas de manera integral.

El profesorado que forma a los 
futuros licenciados en Ciencias 
Ambientales tiene perfiles diver-
sos, como biólogos, químicos, geó-
logos, sociólogos y oceanógrafos. 
Tal es mi caso, pues como mé-

dica veterinaria zootecnista, me 
enfoco en temas como biología 
y medicina de la conservación, 
biodiversidad y ética ambiental. 
Junto con los alumnos y alumnas 
que he tenido la oportunidad de 
conocer a lo largo de cinco años, 
hemos podido reflexionar sobre la 
importancia que tiene el conser-
var la biodiversidad, no solamente 
para los seres humanos, sino tam-
bién para todos los organismos 
que la conforman, pasando desde 
los organismos más microscópi-
cos (bacterias, hongos, parásitos, 
virus), hasta animales terrestres, 
acuáticos y ecosistemas. 

El plan de estudios de la licen-
ciatura en Ciencias Ambientales 
promueve valores éticos y mora-
les que acompañan al estudiante 
durante su formación y vida pro-
fesional. Quien egresa de Ciencias 
Ambientales deberá transmitir y 
tener claro que, al igual que todos 
los microorganismos, animales, 
plantas y ecosistemas, los seres 
humanos también somos parte de 
este planeta, no su centro ni la es-
pecie más importante, rompiendo 
con la visión antropocéntrica.

Quienes deciden formarse en 
Ciencias Ambientales en la ENES 
Mérida tienen la oportunidad de 
cursar asignaturas con un enfo-
que teórico-práctico. Esto les per-
mite complementar el aprendi-
zaje en el aula y el laboratorio con 
experiencias fuera de estos espa-
cios, enriqueciendo su formación 
profesional. El enfoque práctico 
de la licenciatura en Ciencias Am-
bientales brinda a los estudiantes 
la posibilidad de aprender en el 
mejor salón de clases que existe 
en la península de Yucatán y que 
caracteriza a esta zona del país 
como única en el mundo: los siste-
mas costeros, áreas naturales pro-
tegidas, cenotes, manglares, selva, 
entre otros. Además, se analizan 
problemáticas que afectan estos 
ecosistemas y su biodiversidad, 
desarrollando propuestas que 
permitan mitigar, a corto y largo 
plazo, los impactos negativos de la 
actividad humana.

Entre algunas de las herra-
mientas que el alumnado en 
Ciencias Ambientales puede ad-
quirir durante su formación pro-
fesional destacan los análisis de 

laboratorio enfocados a la eva-
luación y monitoreo de la calidad 
ambiental. Por ejemplo, en estos 
estudios podemos determinar si 
la composición del agua de mar 
(cantidad de sales, niveles de oxí-
geno, cantidad de luz, nutrientes, 
entre otros) está en niveles ade-
cuados para mantener el funcio-
namiento de un ecosistema ma-
rino en óptimas condiciones y la 
vida que en él existe (organismos 
acuáticos, microorganismos, en-
tre otros) para que se mantenga 
en equilibrio. También podemos 
considerar el estudio de comu-
nidades microbianas o la identi-
ficación de bacterias resistentes 
a antimicrobianos aisladas de 
muestras de agua de cenotes o 
pozos impactados por efluentes 
de comunidades o industrias cer-
canas, que a futuro podrían ser 
un problema de salud pública.

Sin duda, quien decide aventu-
rarse en el fascinante mundo de 
las ciencias ambientales a través 
de la oferta educativa que ofrece 
la ENES Mérida, tendrá la certeza 
de que, al egresar, habrá adquirido 
los conocimientos, capacidades, 
herramientas y destrezas para 
desarrollar en su futura vida pro-
fesional estrategias que permitan 
mitigar las problemáticas ambien-
tales que actualmente afectan a la 
península de Yucatán y que son 
provocadas por el mal uso que, 
desafortunadamente, le estamos 
dando a los recursos naturales.

*Responsable Técnico del Laborato-
rio de Calidad Ambiental; profesora 
de asignatura de la Licenciatura en 
Ciencias Ambientales y presidente 
del Comité de Ética en Investigación 
y Docencia de la ENES Mérida.

Las Ciencias Ambientales, una necesidad 
en la península de Yucatán

DIANA AGUILERA

▲ Práctica de campo sobre impacto ambiental en Chuburná Puerto. Durante la actividad, se describieron sistemas ambien-
tales e identificaron posibles golpes como parte de un proyecto hipotético de recuperación de playas. Foto Frank A. Ocaña

Al egresar, habrá 
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que permitan mitigar 

las problemáticas 

ambientales



14 OPINIÓN
LA JORNADA MAYA 

Miércoles 20 de noviembre de 2024

E
L PROYECTO DE recorte 
presupuestal a la Secreta-
ría del Medio Ambiente 
y Recursos Naturales 

(Semarnat) ha preocupado a la 
nueva titular, Alicia Bárcena, 
según declaraciones que hizo la 
semana anterior. Hay razón para 
tal inquietud: en 2024 su presu-
puesto fue de 73.2 mil millones 
de pesos, y para 2025 se le han 
programado 44.3 mil millones; es 
decir, 25.8 mil millones menos, lo 
que significa 39.4 por ciento a la 
baja (https://goo.su/1FJ5B).

UNA CERCENADURA PRESU-
PUESTAL de esa magnitud im-
plicaría reducir la posibilidad de 
cumplir diversos compromisos 
de índole internacional pero, so-
bre todo, de atender con eficacia 
la crítica situación nacional que 
se vive en la materia, con in-
dustrias extractivistas a la con-
quista ruda de más negocios y 
grupos del crimen organizado 
que fungen como depredadores 
por sí mismos o como sicarios 
contra defensores del medio 
ambiente y grupos ecologistas.

LAS ANUNCIADAS PENURIAS de 
la Semarnat alientan las expecta-
tivas revanchistas de grupos que 
durante la administración de López 
Obrador fueron contenidos en sus 
proyectos expansivos. En San Luis 
Potosí, por ejemplo, los empresarios 
que tenían todo listo para construir 
un lujoso fraccionamiento residen-
cial en la Sierra de San Miguelito 
están reactivando a campesinos que 
les son afines para que apoyen un 
presunto resultado judicial que les 
permitiría retomar el proyecto.

LA ACOMETIDA INMOBILIA-
RIA ha sido frenada en lo inme-
diato, pues este viernes estuvo en 
la capital potosina el titular de 
la Procuraduría Agraria, Víctor 
Suárez Carrera, para reunirse, du-
rante más de seis horas, con ejida-
tarios y comuneros de la Sierra de 
San Miguelito que acusan a jueces 
de distrito y abogados en SLP de 
buscar la anulación del decreto 
presidencial que protege la zona.

SUÁREZ CARRERA ASEGURÓ que 
en conjunto, Semarnat, Procuraduría 
Agraria, Comisión Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas y Registro Agra-
rio Nacional defenderán dicha sierra, 
así que “no hay posibilidad de autori-

zar el cambio de uso de suelo en áreas 
de uso común, y mucho menos para 
proyectos inmobiliarios” (https://goo.
su/yqDC4L). Aun así, los intereses em-
presariales, con apoyo de instancias 
del gobierno estatal, encabezado por 
Ricardo Gallardo, creen posible ven-
cer el compromiso del gobierno fede-
ral, sobre todo ante el debilitamiento 
presupuestal en la administración 
claudista.

OTRO PUNTO CRÍTICO está en la 
bahía de Ohuira, donde se han mul-
tiplicado las empresas que desean 
instalar plantas de producción. Ya 
no es solamente Gas y Petroquí-
mica de Occidente (el proyecto ori-
ginal, apoyado por los tres niveles 
morenistas de gobierno), sino Pací-
fico Mexinol, Vista Pacífico NLG, 
Gasoducto Corredor Norte y Pro-
ductos Pesqueros de Topolobampo.

CON EL AÑADIDO de que el go-
bierno municipal de Ahome (al 
que pertenece la citada Bahía de 
Ohuira), a cargo del “morenista” Ge-
rardo Vargas Landeros (fue secreta-
rio general de Gobierno con Mario 
López Valdez), “insiste en agudizar 
más el problema, porque aunado 
a todo este escenario (...) acaba de 
autorizar un nuevo Programa Mu-

nicipal de Ordenamiento Territo-
rial, Desarrollo Urbano y Medio 
Ambiente, donde propone que el 
corredor Mochis-Topolobampo sea 
su vocación industrial, utilizando 
este instrumento para favorecer 
intereses particulares por encima 
del bienestar colectivo”.

A LAS COMUNIDADES indígenas 
en resistencia ante estos proyectos 
nocivos no se les ha escuchado o 
abiertamente se les ha engañado: 
Luisa María Albores, cuando era 
titular de la Semarnat, prometió 
varias veces ir personalmente a la 
bahía de Ohuira a escuchar a los 
afectados y nunca cumplió; Adán 
Augusto López Hernández, en-
tonces secretario de Gobernación, 
también prometió e incumplió.

AHORA, EL MOVIMIENTO ¡Aquí 
No! y los nativos de Ohuira invi-
tan a la secretaria Bárcena a que 
vaya allá y los escuche y atienda. 
Tal vez el presupuesto de Semar-
nat, aunque muy recortado, al-
cance para algún boleto de avión 
que permita a Alicia Bárcena ir 
a tomar el pulso de un problema 
candente. ¡Hasta mañana!

juliohdz@jornada.com.mx

Golpe presupuestal a defensa ambiental
JULIO HERNÁNDEZ

ASTILLERO

 “Una cercenadura presupuestal de esa magnitud implicaría reducir la posibilidad de cumplir diversos compromisos de índole internacional”. Foto Afp
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▲ Nuevas observaciones del Atacama Large Millimeter/submillimeter Array 
(ALMA) sugieren que la formación de planetas puede ocurrir incluso en entornos 
estelares hostiles antes considerados inhóspitos. Un equipo internacional de 

astrónomos utilizó ALMA y para su sorpresa, encontraron evidencia de huecos y 
anillos en la mayoría de los discos, estructuras comúnmente asociadas con la for-
mación de planetas gigantes, como Júpiter. Foto NSF/AUI/NSF NRAO/S.Dagnello
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Una nueva especie de pte-
rosaurio cuyo fósil fue re-
cién descubierto ayuda a 
explicar la evolución de 
los reptiles voladores, de 
acuerdo con lo publicado 
en Current Biology por el 
paleontólogo David Hone, 
de la Universidad Queen 
Mary de Londres.

Los pterosaurios son 
reptiles voladores extintos 
que vivieron junto con sus 
parientes cercanos, los di-
nosaurios. El mayor de ellos 
tuvo hasta 10 metros de en-
vergadura, pero las formas 
primitivas alcanzaban gene-
ralmente sólo dos metros.

El animal recibió el nom-
bre de Skiphosoura bavarica, 
que significa cola de espada 
de Baviera, porque proviene 
del sur de Alemania y tiene 
una cola corta, rígida y pun-
tiaguda muy inusual. El 
espécimen está completo y 

conserva casi todos los hue-
sos y, de manera inusual, 
está preservado en tres di-
mensiones, aun cuando la 
mayoría de los pterosaurios 
tienden a aplastarse. En 
vida, habría tenido unos dos 
metros de envergadura, si-
milar a la de aves grandes 
como el águila real.

Durante 200 años, los 
paleontólogos dividieron 
a los pterosaurios en dos 
grupos principales: los pri-
meros no pterodactiloides y 
los posteriores, mucho más 
grandes. Los primeros pte-
rosaurios tenían cabezas 
cortas en cuellos cortos, un 
hueso corto en la muñeca 
del ala, un quinto dedo largo 
en el pie y colas largas, y 
los pterodactiloides eran lo 
opuesto: cabezas grandes en 
cuellos largos, una muñeca 
larga, un quinto dedo corto 
y una cola corta. Pero no 
se sabía qué partes de su 
cuerpo cambiaban en cada 
uno de estos grupos.

En la década de 2010 se 

descubrió una serie de es-
pecies intermedias llamadas 
darwinópteros, que revela-
ron que la cabeza y el cuello 
habían cambiado antes que 
el resto del cuerpo. Fue un 
gran ejemplo de un inter-
medio que cerró una brecha 
evolutiva, pero también sig-
nificó que no sabíamos qué 
ocurrió antes y después de 
estas transformaciones.

Skiphosoura revela estos 
cambios. Evolutivamente 
se sitúa entre estos darwi-
nópteros primitivos y los 
pterodactiloides. Conserva 
una cabeza y un cuello muy 
parecidos a los de pterodac-
tiloides, pero también mues-
tra una muñeca más larga y 
un dedo del pie y una cola 
más cortos que los darwi-
nópteros primitivos, aunque 
éstos no son tan extremos 
como los observados en los 
pterodactiloides. Con el es-
tudio también viene una 
nueva reconstrucción del 
árbol genealógico evolutivo 
de los pterosaurios. Además 

de presentar la posición in-
termedia de Skiphosoura, 
muestra que un pterosaurio 
escocés, Dearc, encaja en la 
posición especular entre los 
pterosaurios primitivos y los 
primeros darwinópteros.

En otras palabras, ahora 
está disponible una se-
cuencia completa de evo-
lución, desde los primeros 
pterosaurios hasta Dearc, 
los primeros darwinóp-
teros, Skiphosoura y los 
pterodactiloideos. Si bien 
no todos los especímenes 

están completos, ahora po-
demos rastrear el aumento 
de tamaño de la cabeza y el 
cuello, el alargamiento de 
la muñeca, el encogimiento 
de los dedos y la cola y 
otras características paso 
a paso en varios grupos. 
Es una excelente ilustra-
ción de la evolución de un 
grupo para el cual la tran-
sición ha estado lejos de ser 
clara hasta ahora.

Tanto Dearc como Ski-
phosoura son inusualmente 
grandes para su época, lo 
cual sugiere que los cambios 
que permitieron a los pte-
rodáctilos alcanzar tamaños 
enormes se dieron en estas 
especies de transición.

Hone concluye: Es un ha-
llazgo increíble. Realmente 
nos ayuda a reconstruir 
cómo vivieron y evolucio-
naron estos asombrosos ani-
males voladores. Esperamos 
que este estudio sea la base 
para más trabajos en el fu-
turo sobre esta importante 
transición evolutiva.

Nuevo fósil, el Skiphosoura bavarica, 
revela evolución de reptiles voladores
El espécimen proviene del sur de Alemania y conserva todos sus huesos // Hallazgo 

ayuda a reconstruir cómo vivieron y fueron cambiando estos animales: David Hone

EUROPA PRESS

MADRID

Con el estudio, 

ahora está 

disponible 

una secuencia 

completa de 

evolución

México podría alcanzar la 
meta de emisiones netas 
cero para 2060, así como 
lo han fijado China o Indo-
nesia, si es que comienzan a 
aplican las políticas públicas 
y las inversiones correctas 
este momento, aseguró una 
investigación de la organiza-
ción ambientalista Iniciativa 
Climática de México (ICM), 
presentado dentro la activi-
dades de la COP29, en Bakú, 
Azerbaiyán.

Al presentar el informe 
Emisiones Netas Cero 2060 de 

México, Adrián Fernández, di-
rector ejecutivo ICM, aseguró 
que para que el país alcance 
este objetivo en 35 años debe 
incrementar la generación de 
electricidad con fuentes no 
fósiles de 30 a 240 gigavatios, 
además de alcanzar antes del 
año marcado una capacidad 
de energía eólica de 82 giga-
vatios y 63 de capacidad de 
energía solar acumulada.

Señaló que también se 
debe promover y alcanzar 
hasta 43 gigavatios instala-
dos de energía solar distri-
buida, la no instalación de 
nuevas plantas energéticas 
que operen con gas natural 
a partir del 2027. 

México, en la ruta de 
lograr emisiones cero 
en 2060, afirma la ICM

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO
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L
a humanidad sufre la más 
grave catástrofe global que ha 
enfrentado desde sus oríge-
nes, porque varios sistemas 

climáticos, que son esenciales para 
sostener la vida, están al borde del 
colapso, debido a actividades huma-
nas.

Este quiebre del medio ambiente 
amenaza la vida de miles de millo-
nes de personas en el mundo, cuyos 
lugares de origen se vuelven inhabi-
tables de manera progresiva. 

Hoy en día, más de 20 millones 
de personas son desplazadas por 
año, debido a los efectos de la crisis 
climática. 

Gran parte de esta catástrofe es 
irreversible, pero estamos a tiempo, 
y tenemos la obligación de frenar 
su avance y de prepararnos para 
enfrentar sus consecuencias. Toda 
inacción nos vuelve cómplices de la 
devastación de todas las especies. 

Mientras los países más desarro-
llados han causado 92 por ciento de 
las emisiones nocivas mundiales, la 
mayoría de las personas afectadas 
por la catástrofe climática nacional 
e internacional está concentrada en 
los países subdesarrollados, y no ha 
contribuido en nada a generarla. 

La clase multimillonaria mun-
dial, por sí sola, emite suficientes ga-
ses de efecto invernadero como para 
cruzar los límites climáticos seguros.

Desde hace décadas, la ciencia ha 
propuesto acciones puntuales para 
limitar el avance del desastre cli-
mático y atenuar sus efectos. Pero, 
para llevarlas a cabo, siempre faltó 
la voluntad política de los dirigentes 
y sobró la ambición desmedida del 
capital depredador.  

Para atacar la crisis climática, se 
requieren cambios que modifiquen 
el funcionamiento de nuestras so-
ciedades, a partir de una profunda 
transformación de los sistemas eco-
nómicos y políticos imperantes. 

Esta transformación implica fijar 
límites sólidos al consumo desme-

dido y estilos perniciosos de la élite 
social; inversión masiva y constante 
en transporte público, no conta-
minante y gratuito; redistribución 
de la riqueza e implementación de 
fuentes de energía renovables, entre 
otras medidas imprescindibles para  
contener esta catástrofe. 

Estos cambios revolucionarios en 
nuestras sociedades, deben ser im-
pulsados y controlados por toda la 
población, ya que sus efectos serán 
en beneficio de las grandes mayorías. 

La acción transformadora debe 
ser universal, por lo que se requiere 
de unidad de concepción, acción y 
cooperación solidaria internacional, 
que garantice la justicia social como 
barrera ante el cambio climático.

Todas las personas tenemos la 
obligación moral de exigir a los diri-
gentes políticos y empresariales que 
no sigan conduciendo a la debacle a 
la humanidad.

¿Qué planteamos?

La comunidad científica que inves-
tiga la crisis climática, sus causas 
y sus consecuencias, ha llegado a 
varias conclusiones que raramente 
son transmitidas a la población en 
general. 

Aquí se enlistan algunas, amplia-
mente documentadas con evidencia 

científica, que se presentaron en el 
último reporte del Panel Intergu-
bernamental de Cambio Climático 
(IPCC por sus siglas en inglés), comi-
sionado por la Organización de las 
Naciones Unidas:

–Las actividades humanas han 
causado inequívocamente el cambio 
climático. 

–Las emisiones de gases con 
efecto invernadero, derivadas de 
actividades humanas, han sido la 
causa principal del aumento de la 
temperatura global a partir de la re-
volución industrial.

–Las proyecciones más probables 
del IPCC nos ponen en camino a al-
canzar 3.2 °C de calentamiento para 
fines del siglo, poniendo a 3.3-3.6 mil 
millones de personas (casi la mitad 

de la población mundial actual) en 
extrema vulnerabilidad.

–La ventana de tiempo para 
cambiar ese futuro es corta. Cito 
directamente al IPCC: “Las pruebas 
científicas son inequívocas: el cam-
bio climático es una amenaza para 
el bienestar humano y la salud del 
planeta. Cualquier nuevo retraso 
en acciones mundiales hará que se 
pierda una oportunidad breve y que 
se está cerrando rápidamente para 
garantizar un futuro vivible.”

–La única manera de evitar ese 
futuro, es tomando acciones radi-
cales e inmediatas para reducir las 
emisiones de gases de efecto inver-
nadero. “Un mundo sostenible y re-
sistente al cambio climático implica 
cambios fundamentales en el fun-
cionamiento de las sociedades, in-
cluidos cambios en valores, visiones 
del mundo, ideologías, estructuras 
sociales, sistemas políticos, económi-
cos y relaciones de poder.” (IPCC)

Te invitamos a ser parte de Rebelión 

Científica México para luchar juntas 

y juntos por un futuro digno del ser 

humano.

ornela.gasperin@gmail.com

rebelioncientificamx@proton.mex 

FB: Ornela de Gasperin Quintero

X: @orneladg

La ciencia ante la catástrofe climática

ORNELA DE GASPERIN QUINTERO

▲ “Para atacar la crisis climática, se requieren cambios que modifiquen el funcionamiento de nuestras socie-
dades, a partir de una profunda transformación de los sistemas económicos y políticos imperantes”. Foto Ap
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En 2023, el producto interno 
bruto (PIB) del sector de la 
cultura reportó un monto 
de 820 mil 963 millones de 
pesos, lo que representó un 
crecimiento de 2.6 por ciento 
anual, reveló el Instituto Na-
cional de Estadística y Geo-
grafía (Inegi).

El Instituto, que presentó 
los resultados de la actua-
lización de la Cuenta Saté-
lite de la Cultura de México 
(CSCM) 2023, donde proveen 
de una visión integral sobre 
la dimensión, evolución y 
composición del sector cul-
tural en México, estimó que 
la actividad cultural del país 
sufrió una importante ra-
lentización de 2022, cuando 
mostró un crecimiento de 9.3 
por ciento, a 2023.

El PIB cultural tuvo una 
contribución de 2.7 por ciento 
al PIB del total de la economía 
(actividades de mercado, de 
los hogares y la gestión pú-
blica) el año pasado.

Las actividades de mer-
cado, que realizan los agentes 
privados y que generan bie-
nes y servicios culturales con 
fines de lucro, contribuyeron 
con 2.19 por ciento del PIB 
del sector de la cultura, las 
relacionadas con los hogares, 
como trabajo voluntario en 
la organización de activida-
des culturales o comercio de 
productos culturales en la 
vía pública, entre otras, apor-
taron 0.39 por ciento y las de 
gestión pública, actividades 
que realizan unidades de go-
bierno y que contribuyen a 
facilitar el acceso, la difusión, 
desarrollo y fortalecimiento 
de actividades culturales, 
0.16 por ciento.

A valores constantes, el 
PIB del sector cultural creció 
2.6 por ciento y el total de la 
economía, 3.2 por ciento. De 
2008 a 2023, el Inegi estimó 
que la industria mostró un 
incremento promedio anual 
del 0.9 por ciento.

Las áreas con mayor 
contribución al PIB fueron 
las artesanías, con 19.1 por 
ciento; contenidos digitales e 
internet, con 18.1 por ciento; 
medios audiovisuales, como 
televisión o cine, con 17.6 por 
ciento, y diseño y servicios 
creativos, con 13.6 por ciento.

Las áreas del sector de 
la cultura con mayor creci-
miento fueron los conteni-
dos digitales e internet; en 
cambio, las áreas con mayor 
disminución fueron los li-
bros, impresiones y prensa, 
con un avance de 8.5 por 
ciento; y la música y concier-
tos, 5.5 por ciento.

Quitarle 30 por ciento a la 
cultura mexicana “es muy 
grave”, aseveró la escritora 
y periodista Elena Ponia-
towska, al criticar el Proyecto 
de Presupuesto de Egresos de 
la Federación (PPEF) 2025.

A través de su cuenta 
en la red social y durante 
una mesa de diálogo en el 
marco del anuncio de las 
bases del II Premio Nacio-
nal SOPHIA-FILCO de Li-
teratura Joven “Voces del 
futuro”, la también Premio 

Cervantes 2013 lamentó 
que la propuesta refleja un 
recorte a la cultura.

“El gobierno ha decidido 
bajarle un 30 por ciento 
a la cultura de México, lo 
cual es muy grave porque 
finalmente lo que nosotros 
damos ha sido nuestra cul-
tura, nuestros grandes es-
critores reconocidos en el 
mundo entero”, deploró.

Señaló que la serie de 
nombres que están en la cul-
tura mexicana es “infinita, 
valiosa y es reconocida en 
todo el mundo. Por eso qui-
tarle ese 30 por ciento a la 
cultura es muy grave”, atajó.

Muy grave, quitar 
30% al presupuesto 
para cultura, dice 
Elena Poniatowska

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

Actividad cultural se ralentizó y se 
crearon menos empleos en 2023

CLARA ZEPEDA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Las áreas del sector de la cultura con mayor crecimiento fueron los contenidos digitales e Internet; en cambio, las áreas con mayor disminución fueron los 
libros, impresiones y prensa, con un avance de 8.5 por ciento; y la música y conciertos, según la Cuenta Satélite de la Cultura de México. Foto Secretaria de Cultura
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El reconocido diyéi y pro-
ductor francés David Guetta 
llevará su inconfundible 
energía al escenario de 
Zamna Tulum el próximo 14 
de enero de 2025, marcando 
su esperado debut en este 
emblemático festival.

De acuerdo con los or-
ganizadores, el evento se 
celebrará en un escenario 
único, rodeado por la im-
ponente selva quintana-
rroense, ofreciendo a los 
asistentes una experiencia 
musical incomparable.

Los boletos aún no es-
tán a la venta, pero está dis-
ponible un pre-registro en 
la página web del festival 
(https://zamnafestival.com/
es/david-guetta-zamna-fes-
tival-2025/). Cada año miles 
de personas se dan cita en 
Tulum para disfrutar de lo 
mejor del dance music en 
un entorno inigualable y 
2025 no será la excepción.

David Guetta es cono-
cido por su capacidad para 
llenar estadios y animar 
multitudes en las princi-
pales ciudades del mundo; 
estará acompañado de un 
impresionante cartel de 
DJs internacionales.

Dicho espectáculo pro-
mete ser una noche inol-
vidable, con una atmósfera 
electrizante que cautivará 
tanto a locales como a turis-
tas que se reunirán en Tu-
lum a inicios de 2025 para 
disfrutar de una de las no-
ches más esperadas del año.

A lo largo de su exitosa 
carrera, David Guetta ha 
dejado huella en ciudades 
como París, Miami, Tokio, 
Dubái, Ibiza, Las Vegas y Sao 
Paulo, consolidándose como 
uno de los diyéis más influ-
yentes y populares a nivel 
global. Su estilo único y su 
capacidad para conectar con 
el público lo han convertido 

en una figura esencial en la 
música electrónica.

Además, el Festival 
Zamna, que desde 2017 ha 
ganado notoriedad por su 
producción de eventos de 
primer nivel, se ha estable-
cido como una de las expe-
riencias más emocionantes 
para los fanáticos de la mú-
sica electrónica. 

El debut de David 
Guetta en Zamna Tulum 
se suma a la noticia de 
que el DJ Tiësto también 
se presentará en este fes-
tival el 8 de enero de 2025, 
como parte de un evento 
que contará con más de 20 
artistas en tres escenarios.

La presidenta municipal de 
Benito Juárez, Ana Paty Pe-
ralta, recibió el lunes 18 de 
noviembre a los integrantes 
de la Compañía Municipal de 
Coro de Cancún, quienes ob-
tuvieron medallas de oro en 
los festivales Coral Internacio-
nal Sing for Gold, celebrado en 
Calella, Barcelona, España, y 
en el Praga Cantat 2024, en la 
capital de Chequia.

“Quiero invitar a las y los 
cancunenses a que vayan a 
los conciertos del Coro Mu-
nicipal de Cancún, en nues-
tro Teatro de la Ciudad, son 
conciertos gratuitos, vayan 
con la familia, a disfrutar 
con amigos, porque no se 
pueden perder el talento que 
tenemos en la ciudad, pero 

sobre todo, este es un coro 
municipal”, resaltó la pri-
mera autoridad municipal.

Agradeció al Coro Munici-
pal de Cancún por representar 
a este destino del Caribe Mexi-
cano en Europa y regresar con 
premios que son un orgullo 
de la ciudadanía cancunense, 
“por lo que este gobierno local 
seguirá fortaleciendo esta im-
portante labor cultural”.

Bajo la dirección artís-
tica de Noé Garrido y la 
dirección musical de Mi-
guel Ángel García, los inte-
grantes del coro ganaron la 
medalla de oro nivel III en 
la categoría de Folclor, y la 
medalla de oro nivel II en la 
categoría Coros de Cámara 
y Conjuntos Corales, mis-
mos que dan la pauta para 
ser embajadores del arte 

coral mexicano y de las be-
llezas naturales de Cancún.

Esta agrupación cancu-
nense forma parte del pro-
yecto de Compañías Musi-
cales a través del Instituto 
Municipal de la Cultura y las 
Artes de Cancún, a cargo del 
titular Carlos López Jiménez, 
quien continuamente busca 
promover el desarrollo artís-
tico y cultural de la ciudad. 

La biblioteca

Yo soy un recuerdo, un 
suspiro, algo así como un 
humo invisible. Entonces 
me encanta meterme y 
redojear en las bibliote-
cas que encuentro en mi 
camino. Y veo, en la ma-
yoría de ellas, que estoy 
presente con mi amo.

El hombre

En un lugar de ellos, 
donde se encuentran los 
libros, había un señor con 
pelo blanco y arrugas en 
la cara que estaba sentado 
mirando al Quijote y oí 
que murmuró “El Quijote 
lo he leído tres veces: en 
la escuela -de manera 
obligatoria- y lo odié, 
cuando yo tenía 45 años 
y lo disfruté y ahora a mis 
70, lloro cuando lo releo”.

Obligación 

Hay que leer El Quijote 

donde hay una lenta 
presentación de una 
gran persona que fue mi 
amo. He observado que 
el libro es la inspiración 
de cuadros, de petrogra-
bados, de ediciones de 
lujo, de libros que más 
parecen muebles que li-
bros y de estatuas. Con-
tra esa calidad de fama 
sólo hay un remedio: 
que nos lean. Que lean la 
novela de Cervantes.

Conocimiento

Leer te da conocimiento 
y te hace pensar. Y re-
montarte hacia los mo-
linos de viento te hace 
conocer bien un idioma, 
te recupera la ilusión de 
vivir y te hace descubrir 
al mundo y al ser hu-
mano que lo habita.

Sueños

El Hidalgo fue un sueño 
de Cervantes y Don 
Quijote un sueño del Hi-
dalgo. Un sueño del que 
fue despertado de ma-
nera abrupta algo que le 
causó la muerte.

Quijotadas

SANCHO PANZA

Coro de Cancún gana oro en
festivales de España y Chequia
DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

▲ Los integrantes del coro ganaron las medallas de oro bajo la dirección artística de Noé 
Garrido y la dirección musical de Miguel Ángel García. Foto ayuntamiento de Benito Juárez

David Guetta encenderá el escenario de Zamna Tulum

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

La alcaldesa 

agradeció al coro 

por representar 

a este destino 

quintanarroense 

en Europa
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Nadal se retira tras la caída  
de España en la Copa Davis

El gran mito del deporte es-
pañol, Rafael Nadal, cerró 
dos décadas de carrera el 
martes con la eliminación 
de España ante Países Bajos 
(2-1) en los cuartos de final 
de la Copa Davis.

La eliminatoria comenzó 
con la derrota de Nadal ante 
Botic van de Zandschulp, que 
luego ganaría el punto defini-
tivo en dobles junto a Wesley 
Koolhof al vencer por 7-6 (7-
4) y 7-6 (7-3) a la dupla for-
mada por Carlos Alcaraz y 
Marcel Granollers.

“No ha salido como to-
dos queríamos”, reconoció 
el ganador de 22 títulos de 
“Grand Slam” en una cere-
monia de homenaje ante un 
público entregado que no 
dejaba de corear su nombre. 
Con la voz rota por la emo-
ción, agradeció al público 
español por haberlo llevado 
“en volandas en los momen-
tos buenos y en los malos” y 
también a su familia.

“Nunca me ha defrau-
dado. Han estado conmigo 
en los momentos difíciles, 
en los buenos me han de-
jado con los pies en el suelo”, 
afirmó Nadal, quien aseguró 
estar “tranquilo”.

Su discurso precedió a un 
video de felicitaciones con 
grandes figuras del tenis y el 
deporte mundial: Serena Wi-
lliams, Andrés Iniesta, Roger 

Federer, David Beckham, No-
vak Djokovic, Andy Murray, 
Juan Martín del Potro...

“Has sido nuestro ejem-
plo”, lo felicitó el capitán 
del equipo español, David 
Ferrer. “Todos hubiéramos 
querido no llegar nunca al 
momento en el que Rafa se 
retirara”, añadió Granollers.

Pero las cosas llegaron 
a su fin. El último partido 
de Nadal terminó siendo su 
derrota ante Van de Zands-
chulp por un doble 6-4, 6-4 
en una competición que ha 
ganado en cinco ocasiones.

De hecho, el balear había 
perdido sólo un partido en in-
dividuales de la Copa Davis, el 
de su debut en 2004 cuando 

tenía 17 años ante Jiri Novak.
“Probablemente haya 

sido mi último partido, perdí 
el primero y el último”, dijo 
Nadal en una cruda rueda 
de prensa en la que incluso 
recomendó al capitán esco-
ger a otro jugador para una 
hipotética siguiente ronda.

La emoción se había dis-
parado en el Palacio de De-
portes Martín Carpena de 
Málaga desde que el equipo 
español pisó la pista.

El himno, con las lágrimas 
de Nadal contagiadas a gran 
parte de los casi 10 mil espec-
tadores, y el minuto de silencio 
por las inundaciones que pro-
vocaron más de 200 muertos 
principalmente en la Comuni-

dad Valenciana, completaron 
la solemne ceremonia.

“Los momentos previos 
fueron emocionantes, difíciles 
de gestionar. He intentado ha-
cerlo de la mejor manera po-
sible, controlar, pero a veces es 
difícil”, reconoció Nadal.

Le tocaba vestirse de 
superhéroe a Alcaraz, 
quien igualó la elimina-
toria batiendo con auto-
ridad a Tallon Griekspoor, 
7-6 (7-0) y 6-3 en una hora 
y 25 minutos.

“Lo hice por Rafa. In-
tenté jugar mi mejor tenis 
para clasificar a España, es 
la Copa Davis, un gran tor-
neo para mí y para todo el 
mundo”, manifestó Alcaraz.

AFP

MÁLAGA

 Rafael Nadal, durante el último encuentro de su carrera, en los cuartos de final de la Copa Davis. Foto Ap

El astro pierde su último partido, en singles; avanza Países Bajos

América tendría equipo completo para enfrentar a Tijuana en el repechaje
Ciudad de México.- El Amé-
rica contaría con todos sus 
jugadores convocados por se-
lecciones para el encuentro de 
repechaje del torneo Apertura 
de la Liga Mx.
Las Águilas visitarán el jue-
ves por la noche a Tijuana en 
uno de dos encuentros para 
completar la ronda de cuartos 
de final. En el otro, Chivas se 
medirá al Atlas.
América, actual bicampeón, 
enfrenta una situación com-

plicada ante los Xolos. Ocho 
de sus jugadores disputaron 
partidos en esta ventana de 
partidos de la FIFA.
Los uruguayos Rodrigo Aguirre 
y Brian Rodríguez, el chileno 
Diego Valdés, el colombiano 
Cristian Borja, el estaduni-
dense Alejandro Zendejas y los 
mexicanos Henry Martín, Luis 
Malagón e Israel Reyes fueron 
citados por sus selecciones.
“Estamos preparados para 
cualquier escenario, pero es-

tamos contando con todos. Es-
taremos listos para el juego”, 
dijo el director técnico, André 
Jardine, en rueda de prensa. 
Uruguay, Chile y Colombia en-
traron en acción en las elimi-
natorias del mundial el martes, 
cuando por la noche, México 
chocó con Honduras.
“Zendejas jugó poco y estará 
apto al cien por ciento”, apuntó 
Jardine.
Martín y Malagón no disputa-
ron ningún minuto en el duelo 

de ida ante los catrachos, en el 
que Reyes fue titular. Malagón 
defendió la portería el martes.
En el lado positivo, Jardine 
indicó que la pausa por la 
Fecha FIFA le ayudó con la 
recuperación de jugadores le-
sionados como el uruguayo 
Sebastián Cáceres y Ramón 
Juárez, además del chileno 
Víctor Dávila. Los dos prime-
ros ya están listos.

AP

Buenos Aires.- Con una 
letal volea de zurda, Lau-
taro Martínez despabiló a 
una Argentina anodina para 
someter a Perú y dejar en-
caminada la clasificación al 
próximo mundial.
El centrodelantero del Inter 
de Milán anotó el tanto del 
triunfo 1-0 para el campeón 
del mundo a los 55 minutos 
en el estadio La Bombonera 
de Buenos Aires por las eli-
minatorias sudamericanas. 
Con el gol, el “Toro” sumó 
32 con Argentina e igualó al 
legendario Diego Maradona 
en ese ítem.
Gracias a la victoria, la Albi-
celeste cierra el año como 
única líder con 25 puntos, 
seguida por Uruguay (20); 
Ecuador y Colombia (19) y 
Brasil (18).
Asimismo, los clasificados 
a los cuartos de final de 
la Liga de Naciones de la 
UEFA están definidos. Por-
tugal, Francia, Alemania y 
España fueron ganadores 
de grupo, mientras que 
Croacia, Italia, Holanda y 
Dinamarca avanzaron como 
segundos. 
El martes, Hungría empató 
1-1 ante Alemania. 

Gerardo Martino 
renuncia como 
técnico del Inter 
Miami de Messi

Gerardo “Tata” Martino, el 
técnico argentino que llevó 
al Inter Miami a obtener el 
mejor registro de puntos de 
una temporada regular en la 
historia de la MLS, renunció 
al cargo, informó una per-
sona con conocimiento de 
la decisión. Martino, quien 
fue contratado a mediados 
de 2023, a la par del fichaje 
de Lionel Messi, tomó la 
decisión por razones perso-
nales, dijo la persona que 
habló con “The Associated 
Press” con la condición de 
no ser identificada dado 
que Miami no ha hecho un 
anuncio oficial.

AP

Lautaro iguala 
a Maradona en 
cosecha de goles y 
acerca a Argentina 
al mundial



Por primera vez desde 1981, los 
novatos del año en las Grandes 
Ligas son pítchers abridores.

El lunes, Paul Skenes, de 
Pittsburgh, se llevó la distin-
ción en la Liga Nacional tras 
una temporada dominante 
e histórica, que incluyó una 
apertura en el Juego de Estre-
llas (donde dominó a Aaron 
Judge, quien sería el “MVP” 

de la Liga Americana), mien-
tras que Luis Gil, de los Yan-
quis, obtuvo el galardón en el 
Joven Circuito, luego de lan-
zar como un estelar y ser uno 
de los jugadores más valiosos 
de su equipo, ya que ayudó a 
cubrir la ausencia del as Ge-
rrit Cole en la primera parte 
de la campaña.

La ocasión anterior que dos 
abridores se quedaron con los 
reconocimientos a los mejores 
reclutas, el dodger Fernando 
Valenzuela y el yanqui Dave 

Righetti fueron los ganadores, 
publicó mlb.com. Las únicas 
otras veces que esto ocurrió 
fueron en 1976 (Mark Fidrych 
en la Liga Americana y Pat 
Zachry junto a Butch Metzger 
en la Nacional) y en 1952 (Ha-
rry Byrd en el Joven Circuito y 
Joe Black en el Viejo Circuito).

El dominicano Gil cerró 
con broche de oro su desta-
cada temporada 2024 al im-
ponerse en la segunda elec-
ción más reñida en la historia 
del galardón. Superó a Colton 

Cowser, jardinero de Balti-
more, por sólo cinco puntos. 

Gil, quien se perdió todo 
2023 por una cirugía “Tommy 
John”, es el décimo jugador de 
los Bombarderos del Bronx 
en obtener el premio al No-
vato del Año, y el primero 
desde Judge en 2017. Los 10 
ganadores de Nueva York 
-lista que también incluye a 
Derek Jeter (1996)-, son la se-
gunda mayor cantidad para 
cualquier franquicia, sólo de-
trás de los Dodgers (18).

Pat Murphy, de Milwaukee, 
ganó el premio al Manager 
del Año de la Liga Nacional 
el martes, después de una 
temporada sobresaliente 
que marcó su debut con los 
Cerveceros, mientras que 
Stephen Vogt, de Cleveland, 
se llevó los honores en la 
Liga Americana tras guiar 
a los Guardianes a 92 victo-
rias y a un título divisional 
en su primer año como pi-
loto en cualquier nivel.

Murphy, de 65 años, con-
dujo a los Cerveceros al ce-
tro de la División Central 
del Viejo Circuito, con un 
récord de 93-69, y es el pri-
mer timonel de la franqui-
cia en obtener el galardón 
desde que éste comenzó a 
entregarse en 1983.

Murphy siguió una tra-
yectoria profesional inusi-
tada hacia el éxito en las 
Grandes Ligas: fue piloto 
universitario durante mu-
cho tiempo en Notre Dame 
y Arizona State antes de 
pasar a las ligas profesiona-
les en 2010. Trabajó en el 
sistema de sucursales de los 
Padres hasta 2015, cuando 
fue contratado como couch 
de banca de Milwaukee bajo 
las órdenes de Craig Coun-
sell, quien jugó para Mur-
phy en Notre Dame.

Counsell se marchó a los 
Cachorros durante el receso 
previo a la temporada, y los 
Cerveceros rápidamente se 
volcaron hacia Murphy. La 
transición fue casi perfecta.

Murphy superó a Mike 
Shildt, de San Diego, y al ve-
nezolano Carlos Mendoza, 
de Nueva York. Recibió 27 de 
los 30 votos de primer lugar.

Vogt, de 40 años, se im-
puso a Matt Quatraro, de 
Kansas City, y a A.J. Hinch, de 
Detroit, ambos rivales en la 
División Central de la Ame-
ricana. Es el primer timonel 

del Joven Circuito en lograr 
el premio en su campaña de 
debut desde que Rocco Bal-
delli lo hizo en 2019 con Min-
nesota. También es el primero 
en pasar de jugador a Mána-
ger del Año en sólo dos años.

El anterior estratega que 
lo había conseguido más rá-
pido fue Joe Girardi, de 2003 
a 2006, cuando obtuvo el re-
conocimiento de la Nacional 
con los Marlines de Florida.

Por otro lado, el jardinero 
Ichiro Suzuki y los lanzado-
res Félix Hernández y CC 
Sabathia sobresalen entre 

los 14 nuevos nombres en la 
boleta del Salón de la Fama, 
uniéndose a 14 candidatos 
que repiten, liderados por el 
relevista Billy Wagner.

Hernández destaca den-
tro de un grupo de cuatro 
latinoamericanos que apa-
recen por primera vez en la 
lista de candidatos. También 
están el jardinero venezolano 
Carlos González, el jugador 
de cuadro dominicano Han-
ley Ramírez y el relevista do-
minicano Fernando Rodney, 
quien en 2023 lanzó con los 
Leones de Yucatán.

Murphy y Vogt, los mánagers 
del año en las Grandes Ligas
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Skenes y Gil emulan una hazaña de Fernando Valenzuela y Dave Righetti
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El líder cervecero hace historia; increíble ascenso del piloto guardián  

▲ El mánager de los Guardianes de Cleveland, Stephen Vogt, durante un entrenamiento 
previo al primer juego de la Serie de Campeonato de la Liga Americana. Foto Ap

Yucatán, primer 
lugar en la Liga de 
Prospectos; se luce 
el selvático Vargas

Los Leones terminaron en 
el primer lugar de la Liga 
de Prospectos del Noroeste 
y uno de sus principales 
jugadores, Gustavo Vargas, 
se ubicó entre los batea-
dores más destacados del 
circuito de desarrollo, en 
el que participaron varios 
clubes de la Liga Mexicana 
y se llevó al cabo en la 
Academia del Pacífico, de 
la organización yucateca.
El conjunto formado por 
los más jóvenes melenu-
dos logró un récord de 14-
9, con tres empates, con 
el que finalizó en la cima; 
Diablos-Guerreros (12-9-5) y 
Laguna-Saltillo (8-16-2) fue-
ron segundo y tercer lugar, 
respectivamente. Los selváti-
cos también encabezaron el 
bateo colectivo con .257.
El sonorense Vargas, quien 
estuvo en la pretemporada 
del equipo grande este año, 
acabó como sublíder de la 
liga en jonrones (2) y ca-
rreras producidas (13) y fue 
quinto en bateo con .333. 
Jorge Morales (Laguna-Sal-
tillo) se ubicó como líder de 
cuádruples (3) e impulsadas 
(18). El “top” 10 de efectivi-
dad incluye a los rugidores 
Óscar Martínez (1-0, 1.64) y 
Antonio Garzón (2-1, 2.18).

Estados Unidos-
Japón, duelo de 
titanes en la Súper 
Ronda del Premier 12

Estados Unidos y Japón, ti-
tanes del beisbol, chocarán 
en la jornada inaugural de la 
Súper Ronda del Premier 12.
La batalla entre los últimos 
dos campeones del Clá-
sico Mundial comenzará a 
las cuatro de la mañana 
(tiempo del centro de Mé-
xico; 7 de la noche, en el 
horario local) de este jue-
ves, en Tokio. Nipones y es-
tadunidenses se enfrenta-
ron en la final de los Juegos 
Olímpicos de 2020 y del 
pasado clásico, y en ambas 
ocasiones los asiáticos ga-
naron apretadamente. 
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Consumirá gasto en pensiones toda la 
recaudación mediante IVA y el IEPS

En 2025 el gasto en pensio-
nes consumirá toda la re-
caudación que se logra me-
diante el Impuesto al Valor 
Agregado (IVA) y el Impuesto 
Especial Sobre Producción y 
Servicios (IEPS), advirtió Ale-
jandra Macías Sánchez, di-
rectora ejecutiva del Centro 
de Investigación Económica 
y presupuestaria (CIEP).

En una conferencia so-
bre las implicaciones del Pa-
quete Económico de 2025, 
la analista señaló la falta de 
sostenibilidad en el gasto de 
pensiones 2025.

“Consumiría todo lo que 
recaudamos en IVA y todo lo 
que recaudamos en IEPS. Es 
decir cada vez que compras 
en el súper cobran IVA y se 
va a pagar una pensión”.

“Esto nos deja muy poco 
espacio para poder hacer 
otras cosas, si sumas las pen-
siones y el costo de la deuda, 
ya vamos a estar usando 9.7 
por ciento de los ingresos 
tributarios (...) aquí el men-
saje que les quiero dejar de 

reflexión es para seguir em-
pujando por cambios fisca-
les urgentes”, mencionó.

Judith Senyacen Mén-
dez, directora adjunta del 
CIEP, destacó que 80 por 
ciento del gasto que la Secre-
taría de Hacienda planteó 
para 2025 será para pensio-
nes, transferencias y deuda 
de protección social. “Tene-
mos un gasto equivalente a 

9.2 billones de pesos, lo cual 
representa una caída de 1.9 
por ciento (...) 80 por ciento de 
este gasto lo tenemos compro-
metido en pensiones, trans-
ferencias y deuda de protec-
ción social que incluye las 
pensiones”, destacó.

“Se habla de que el gasto 
todavía se va a reducir un 
punto del producto interno 
bruto (PIB) más, donde de 

nuevo los rubros de pen-
siones incrementarían, y lo 
que se estaría recortando 
son los gastos operativos y 
de inversión”, señaló.

Recordó que en la pro-
puesta de presupuesto de 
egresos de Hacienda hay un 
recorte a todas las secreta-
rías de Estado, con excep-
ción de Comunicaciones y 
del ramo de Bienestar, que 

es donde están incorporadas 
las pensiones y los progra-
mas sociales. Los recortes en 
el área de inversión, salud, 
educación, medioambiente, 
energía y cuidados sumaron 
1 punto del PIB, es decir 320 
mil 539 millones de pesos 
menos respecto a 2024.

A su vez, el gasto en in-
versión reduciría 14 por 
ciento, la inversión física 
disminuiría 12.7 por ciento 
y la financiera 20 por ciento.

En ese sentido, José Luis 
Clavellina Miller, director de 
investigación, expuso que se 
trata de un círculo virtuoso, 
ya que menor inversión signi-
fica menor crecimiento eco-
nómico y menor recaudación.

En tanto, Alejandra Ma-
cías dijo que el paquete eco-
nómico plantea un espacio 
fiscal de 1.7 puntos puntos 
del PIB un nivel mayor, res-
pecto a 2024, cuando fue de 
1.0 por ciento.

Cada año, desde 2015, el 
espacio fiscal se ha ido redu-
ciendo. “Seguimos teniendo 
un espacio fiscal muy ajus-
tado para poder generar 
bienestar, y sobre todo para 
atender desigualdades”.

JESSIKA BECERRA

CIUDAD DE MÉXICO

 “Seguimos teniendo un espacio fiscal muy ajustado para generar bienestar, y sobre todo para atender 
desigualdades que es el objetivo (de Hacienda)”, destacó Alejandra Macías. Foto María Luisa Severiano

Habrá recortes en inversión, salud, educación, ambiental, energía y cuidados

No es extraordinario crecer 2 o 3% cuando ya subimos a 
6.2%, es algo que los analistas no contemplan aún: SHCP

La formulación de la polí-
tica fiscal otorga una guía 
para situar la perspectiva 
de crecimiento económico 
del 2025 en un rango de 2 
a 3 por ciento del producto 
interno bruto (PIB), un nivel 
que no resulta extraordina-
rio cuando la expansión ha 
sido de 6.2 por ciento ante-
riormente, declaró Rogelio 
Ramírez de la O, secretario 
de Hacienda y Crédito Pú-
blico (SHCP).

“La formulación de la 
política fiscal está dando a 

nosotros una guía que nos 
pone en ese rango de 2.0 
a 3.0, que quiere decir que 
para empezar no es nada 
extraordinario para México, 
crecer 2 o 3 cuando creci-
mos 6.2, 3.7 y 3.2 en 2023”, 
comentó en entrevista con 
Joaquín López-Dóriga en 
Radio Fórmula.

Destacó que Hacienda no 
encuentra una razón justifi-
cada para que los analistas 
e instituciones financieras 
castiguen el pronóstico de 
crecimiento a 1.5 por ciento 
y ni siquiera a 2 y que no es-
tán considerando la tasa de 
crecimiento y del consumo 
de enero a julio del 2024.

“El consumo tiene un ni-
vel de resistencia que en mi 
opinión, el sector de analis-
tas no ha apreciado como tal. 
Ven la partida presupuestal 
de programas sociales como 
si fuera una extensión de 
una transferencia y listo. 
¡No!, ya tiene un papel en 
la economía agregada como 
factor de consumo, y eso es lo 
que nos permite diferenciar 
del pronóstico de analista el 
pronóstico de Hacienda”.

Señaló que la tasa de cre-
cimiento promediada de la 
inversión en enero-julio de 
2024 fue de 8.8 por ciento, y 
de 3.3 por ciento el consumo 
en enero- agosto de este año.

“El consumo ya tiene un 
papel en la economía agre-
gada, y eso es lo que nos 
permite diferenciar del pro-
nóstico de analistas al pro-
nóstico de Hacienda”, dijo.

“La segunda razón por la 
que pensamos que el pro-
nóstico de analistas está por 
debajo de la que tenemos es 
que nosotros vemos la re-
ducción del déficit de 5.9 a 
3.9 (por ciento del PIB), como 
un factor de confianza para 
el sector privado y el factor 
de confianza tiene un im-
pacto positivo en sus inver-
siones y en su consumo”.

Cuestionado sobre el 
cambio de perspectiva de 

estable a negativa que rea-
lizó Moody`s en la califica-
ción soberana, aseguró que 
“la agencia no estaba ni si-
quiera interesada en nues-
tro presupuesto”.

En cuanto al gasto de in-
versión, aclaró que estaba 
aumentado muy rápido por 
el tren de obras.

Al terminar el tren de 
obras, nos da oportunidad 
de decir: ‘bueno, ya se con-
cluyeron, vamos a ver que 
estén funcionando’”, dijo en 
otra entrevista con N+.

“Pero en el año 2025, 
México y el gobierno mexi-
cano tomamos una pausa”, 
externó.

DE LA REDACCIÓN
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En revisión de T-MEC, México tiene un 
gran poder de negociación, dice Ebrard

México se ha convertido en 
el primer socio comercial 
de Estados Unidos, tanto 
en exportaciones como en 
importaciones, lo que le da 
un gran poder de negocia-
ción con miras a la revisión 
del Tratado México, Estados 
Unidos y Canadá (T-MEC), 
aseguró este martes Mar-
celo Ebrard, titular de la Se-
cretaría de Economía (SE).

En una pequeña reunión 
con medios de comunica-
ción nacionales, el funciona-
rio fue enfático que, ante los 
embates tanto del gobierno 
de Estados Unidos como del 
canadiense, sería un error 
llegar a la revisión pactada 
para 2026 en inferioridad: 
“nuestro poder de negocia-
ción es más relevante”.

Destacó que en el tratado 
comercial entre los tres paí-
ses, cualquier acción en con-
tra de éste, se traduciría en 
afectaciones directas a miles 
de empresas, incluyendo a 
las más grandes de Estados 
Unidos.

Para Ebrard, la revisión 
del T-MEC implica un reto, 
pero resaltó que “retos siem-
pre habrá”, por lo que ahora 
el equipo negociador de la 

SE está a la espera de que el 
presidente electo de Estados 
Unidos, Donald Trump, de-
signe a los funcionarios en-
cargados de la revisión para 
entablar diálogos.

En este sentido, agregó 
que la parte mexicana está 
mentalizada a que habrá 
una tendencia proteccio-

nista muy fuerte por parte 
del gobierno estadunidense: 
“Nos esperamos una ten-
dencia proteccionista muy 
fuerte, hasta aislacionista”.

No obstante, señaló que 
la negociación no será tan 
dura como en 2018, cuando 
se encontró a un Donald 
Trump asegurando que el 

entonces Tratado de Libre 
Comercio de América del 
Norte, era el peor acuerdo 
comercial de la historia, por 
lo cual tenía la intención no 
de revisarlo, sino inclusive 
de eliminarlo.

Ahora, dijo, las cosas son 
diferentes, pues es uno de 
los tratados más exitosos del 

mundo, con un crecimiento 
desde su creación de 32 por 
ciento. “El acuerdo ha sido 
benéfico para EU y para 
México, porque hemos au-
mentado nuestras ventas a 
EU, pero nuestras compras 
a ellos también, por eso, im-
poner aranceles nos saldría 
caro a los dos países”.

BRAULIO CARBAJAL

CIUDAD DE MÉXICO

 Marcelo Ebrard señaló que la negociación no será tan dura como en 2018, cuando se encontró a un Donald Trump asegurando que 
el entonces Tratado de Libre Comercio de América del Norte, era el peor acuerdo comercial de la historia. Foto Secretaría de Economía

El titular de la SE dijo que sería un error llegar a la reunión pactada en inferioridad

Openbank, el banco 
digital de Santander, 
opera ya en México

El banco digital del grupo 
financiero español Santan-
der comenzó a operar en 
México este martes con la 
apertura de su sitio web y 
la puesta en marcha de su 
aplicación móvil, informó la 
entidad bancaria.

Openbank, que el año pa-
sado recibió el visto bueno 
del regulador bancario del 
país, abrió su negocio con 
una oferta de cuentas de 
ahorro y crédito personal.

A principios de año, otro 
peso pesado del sistema fi-
nanciero mexicano, Grupo 
Financiero Banorte, tam-
bién echó a andar su banco 
digital bineo.

REUTERS
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TIERRA Y PATENTES TRASNACIONALES l ROCHA

El Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Fe-
deración (TEPJF) no tiene 
competencia para dar luz 
verde al proceso electo-
ral sobre cargos judiciales 
2024-2025 porque hay 
activos en su contra jui-
cios de amparo y, además, 
antes debe pronunciarse 
la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN), 
advirtieron este martes 
magistrados, en la llamada 
conferencia matutina de 
los jueces.

Los juzgadores califica-
ron de una “simple opinión” 
lo que el pasado lunes resol-
vió -por tres votos contra 
dos- la Sala Superior del TE-
PJF, que “es constitucional-
mente inviable suspender la 
elección de juzgadores”, a fin 
de que el Instituto Nacional 

Electoral (INE) pueda seguir 
con la organización de la 
elección extraordinaria.

“El Tribunal Electoral 
para apagar el fuego está 
lanzando gasolina. Me pa-
rece que esto es lo que está 
ocurriendo y naturalmente 
esta es la consecuencia de 
estar opinando, no deci-
diendo, está opinando en 
un asunto que no es de su 
competencia y ahí en plena 
sesión uno de los magistra-
dos electorales lo hizo ver. 
¿Qué decidió el Tribunal 
Electoral al final del camino 
sin competencia? Es decir, 
tratando de opinar sobre 
las consecuencias de un 
juicio de amparo o de cien 
juicios de amparo. Lo que 
dice, primero, debe conti-
nuar el proceso electoral. 
Y segundo, se emite una 
medida de protección para 
la continuación del proceso 
electoral”, señaló el magis-
trado Juan José Olvera.

Criticó que el Senado le 
diera su aval a Presidencia 
para no acatar las suspen-
siones judiciales y a su vez, 
de igual forma, sucedió 
desde el Senado hacia el Tri-
bunal Electoral.

“Entre ellos están pi-
diendo permiso para con-
tinuar. Háganme ustedes 
el favor. Entre ellos se pi-
den permiso. Y el Tribunal 
Electoral, fuera de toda 
competencia, les dice, pues 
yo pienso que… no, no, yo 
pienso no, yo creo que de-
ben, es más, tienen la obli-
gación de continuar. La pre-
gunta seria aquí es, ¿y con 
qué competencia lo está ha-
ciendo el Tribunal Electoral? 
Ojo, lo catalogaron como un 
asunto general, eso es el pri-
mer indicador de que no es 
un asunto de su competen-
cia”, agregó.

En tanto, el magistrado 
Juan Alfonso Patiño, direc-
tor jurídico de la Asocia-

ción Nacional de Magistra-
dos de Circuito y Jueces de 
Distrito del Poder Judicial 
de la Federación (Jufed) 
advirtió que -a petición 
de ellos- la Corte abrió un 
expediente para pronun-
ciarse sobre qué órgano 
es competente para cono-
cer sobre las suspensiones 
emitidas por jueces contra 
dicha elección federal.

“Es decir, el máximo 
tribunal del país habrá de 
pronunciarse sobre si el 
Tribunal Electoral tiene o 
no facultades para pronun-
ciarse sobre suspensiones 
del acto reclamado, que 
no están -como ya dijo co-
rrectamente el magistrado 
Olvera- dentro de su com-
petencia de interpretar 
pero están pendientes de 
pronunciamiento.

“De tal manera que en 
este momento anticipar una 
conclusión y darle eficacia 
a una resolución que puede 

ser objeto de revocación, 
pues va en contra de un 
principio fundamental de 
un estado de derecho que es 
la seguridad jurídica”, dijo.

La magistrada Edna Lo-
rena Hernández también 
reforzó que en el juicio de 
amparo sólo los jueces cons-
titucionales pueden resol-
ver esos asuntos.

La materia electoral o 
el tribunal electoral no es 
competente para conocer 
y resolver si se acata o no 
una suspensión. El único 
medio es la ley de amparo 
misma y es el recurso que 
establece la ley de amparo 
para que se resuelva esta 
suspensión. Cualquier per-
sona, cualquier autoridad 
sea instituida legalmente o 
constitucionalmente, pero 
sin competencia para ac-
tuar, no puede opinar o la 
opinión quedará simple-
mente como lo que es una 
opinión”, concluyó.

TEPJF, sin competencia para avalar la 
elección judicial 2024-2025: jueces
IVÁN EVAIR SALDAÑA
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“Las elecciones auténticas, 
las elecciones libres y las 
elecciones periódicas no 
se pueden detener”, dijo la 
magistrada presidenta de la 
Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF), 
Mónica Soto Fregoso.

Subrayó que ninguna 
autoridad puede suspender 
el derecho al voto de la ciu-
dadanía, poque es la esencia 
misma de la democracia.

“El día que una autori-
dad detenga una elección 
de voto popular, ese día sí 
preocupémonos porque la 
democracia se habrá roto 
en nuestro país”, dijo ante 
autoridades electorales y 

legislativas de Baja Califor-
nia Sur.

La declaración fue emitida 
un día después de que el TEPJF 
declaró constitucionalmente 
inviable suspender el desa-
rrollo de los procedimientos 
electorales a cargo del Senado 
de la República, del Instituto 
Nacional Electoral y otras au-
toridades respecto del proceso 
electoral extraordinario del 
Poder Judicial.

Soto señaló que México 
vive momentos nuevos en 
los que se adoptaron reformas 
constitucionales, en las que 
existen cambios sustantivos.

“La Constitución es hoy 
vigente y guarda esos cam-
bios y nos toca atender lo 
que nos obliga la propia 
Constitución a las autori-
dades, en este caso electo-
rales, que estamos aquí y 
para eso estamos, para res-
ponder con la Constitución, 

apegados a la misma y a las 
facultades y competencias 
que nos dan a cada uno de 
nosotros”.

En el foro relacionado 
con la violencia digital con-
tra las mujeres señaló que 
-según cifras oficiales- 9.4 
millones de mujeres han 
sufrido acoso; 55 por ciento 
de los agresores han sido 
hombres.

Del total de incidentes 
atendidos en el primer se-
mestre de 2023 relaciona-
dos con violencia digital en 
la Ciudad de México, 65 por 
ciento estuvieron relacio-
nados con mujeres mayo-
res de edad.

“Si partimos de estos da-
tos se puede evidenciar la 
necesidad de legislar esta 
actividad, la cual fue in-
cluida como violencia digi-
tal y mediática en junio de 
2021” , indicó.

Las elecciones auténticas, libres
y periódicas no se pueden detener, 
destacó la magistrada presidenta

FABIOLA MARTÍNEZ

LILIAN HERNÁNDEZ
CIUDAD DE MÉXICO
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El ex candidato presidencial 
de Movimiento Ciudadano, 
Jorge Álvarez Máynez, se 
registró ayer como aspirante 
a la dirigencia nacional de 
su partido, siendo hasta el 
momento el único perfil que 
se proyecta para apuntarse 
en el proceso interno.

Fue respaldado por los 
principales liderazgos del 
partido, entre ellos, la coor-
dinadora de la bancada en 
la Cámara de Diputados, 

Ivonne Ortega, y el coordi-
nador de los senadores, na-
ranjas, Clemente Castañeda, 
además de alrededor de 50 
legisladores federales, como 
el senador Luis Donaldo Co-
losio, así como diputados lo-
cales y alcaldes, acudieron a 
la sede del Instituto político 
en la colonia Nápoles para 
atestiguar el registro del ex 
diputado federal.

Tras mencionar a cada 
uno de los integrantes del 
partido que acudieron, co-
locó como uno de los obje-
tivos de esta fuerza política, 
el ganar las próximas elec-

ciones a la gubernatura del 
estado de México.

Momentos después, en 
entrevista, también planteó 
buscar estados como Cam-
peche, Tlaxcala, Zacatecas, 
y que Nuevo León y Jalisco 
“sigan siendo naranjas”.

Y luego de destacar que 
fueron el único partido 
que, en todos los congresos 
locales votó en contra de la 
“militarización”, agregó que 
Movimiento Ciudadano es 
“una fuerza política que 
cree que México tiene fu-
turo, que cree que efecti-
vamente, hay situaciones 

muy preocupantes en el 
país que no hemos vacilado 
en denunciar -lo que se ha 
dado en las últimas sema-
nas en relación al Poder 
Judicial es vergonzoso, son 
oportunidades desaprove-
chadas-, pero que cree que 
ese momento del país no 
tiene soluciones yendo al 
pasado, que cree que Mé-
xico puede construir un 
escenario distinto para 
el futuro con una agenda 
muy clara, de derechos, de 
libertades y de igualdad. 
México debe romper con el 
horror, con la impunidad 

y la violencia que se vive, 
con un nuevo camino”.

Además, planteó que 
Movimiento Ciudadano 
debe ser “menos reactivos 
y más propositivos” y, a la 
vez, ver menos al pasado e 
incluso al presente, y tener 
como objetivo el futuro.

En el primer día de regis-
tros rumbo a la convención 
nacional emecista prevista 
para el 5 de diciembre, sólo se 
perfila el registro de Álvarez 
Máynez para la dirigencia 
partidaria. El viernes cerrará 
el periodo de inscripción para 
quienes busquen este cargo.

Jorge Álvarez Máynez se registra como aspirante 
para dirigir el partido Movimiento Ciudadano
NÉSTOR JIMÉNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Este martes se reunió la con-
sejera presidenta del Instituto 
Nacional Electoral (INE), Gua-
dalupe Taddei, con el presi-
dente de la Junta de Coordina-
ción Política de la Cámara de 
Diputados, Ricardo Monreal, 
para explicarle el presupuesto 
que solicita el organismo a su 
cargo para el año entrante.

En el encuentro, donde 
también estuvieron presen-
tes la titular de la Comisión 
de Presupuesto de San Lá-
zaro, Merilyn Gómez Pozos, 
y el presidente de la Cámara, 
Sergio Gutiérrez Luna, Taddei 
también solicitó la realización 
de una mesa de análisis, si 
la Cámara lo estima conve-
niente, para analizar cada 
parte del presupuesto del INE.

Tras la reunión, Monreal 
Ávila explicó en conferen-
cia de prensa que el diálogo 
con Taddei “me dio tranqui-
lidad, porque (la elección del 
Poder Judicial) se va a orga-
nizar de manera correcta y 
va a haber certeza jurídica. 
Lo vamos a revisar, para que 
de manera consensada apli-
quemos ajustes; le dije que 
no se podía quedar así. Ella 

es bastante razonable y va-
mos a revisar todo el tema 
en los próximos días”.

-¿Hay riesgo de que no se 
instalen las 170 mil casillas? 
– se le preguntó.

-Estamos en eso. De he-
cho se acordó que se reúnan 
tanto la Comisión de Presu-
puesto de la Cámara de Di-

putados con los técnicos de la 
Comisión de Presupuesto del 
INE, para revisar cada uno 
de los renglones del gasto que 
tendrá el INE próximamente.

Hay una buena actitud 
y buena relación entre el 
INE y la Cámara de Diputa-
dos  para que revisemos con 
mucho cuidado este tema 

del presupuesto. Lo cierto 
es que no aguanta el presu-
puesto general el rubro para 
el INE que se envió por la 
Secretaría de Hacienda.

En ese marco, el coordina-
dor de la bancada de Morena 
indicó que “hasta las 11 de 
la noche de había 2 mil 950 
personas, casi 3 mil personas, 

para ser considerados en la 
elección de jueces, ministros 
y magistrados”, de las cuales 
dos terceras partes son hom-
bres y el resto, mujeres.

“El 24 de noviembre se cie-
rra y el 25 se dará a conocer el 
resultado final, pero hago un 
atento recordatorio de que 
aun es tiempo de que los in-
teresados puedan inscribirse 
en este proceso inédito, que 
México los necesita. No hay 
dados cargados, no hay deci-
siones pre-tomadas, no hay 
de ninguna manera argucias 
para seleccionar a determi-
nados aspirantes”, recalcó.

Por separado, Gutiérrez 
Luna indicó que el encuen-
tro con Taddei se trató “de 
ver cómo se logra una re-
ducción de recursos sin que 
haya demérito del proceso, 
y eso se hace platicando con 
la instancia encargada de or-
ganizar el proceso, que es el 
INE, a cargo de la presidenta. 
Entonces, fue algo muy pre-
liminar, fue así genérico”.

En los próximos días, ade-
lantó, “habrá reuniones téc-
nicas que encabezará la dipu-
tada Mary Pozos y vamos a 
estar a la espera en estos días, 
estas semanas, cómo va evo-
lucionando la aprobación pri-
mero de la parte de ingresos; 
luego la parte de presupuesto”.

Taddei expone a Monreal las razones 
del presupuesto solicitado para 2025
FERNANDO CAMACHO Y 

FABIOLA MARTÍNEZ
CIUDAD DE MÉXICO

▲ Monreal Ávila explicó que el diálogo con Taddei “me dio tranquilidad, porque (la elección 
del Poder Judicial) se va a organizar de manera correcta y va a haber certeza jurídica. Lo va-
mos a revisar, para que de manera consensada apliquemos ajustes”. Foto @RicardoMonrealA



Dos elementos de seguridad 
desaparecieron, un agente 
policiaco activo de seguri-
dad pública y tránsito mu-
nicipal de Culiacán, y una 
mujer custodio del penal de 
Aguaruto, confirmó Gerardo 
Mérida Sánchez, secretario 
de Seguridad Pública.

El funcionario precisó que 
la medianoche del lunes, el 
agente policiaco adscrito a 
Culiacán fue sustraído del in-
terior de su casa en la comu-
nidad de Quila, quien es un 
policía en activo, donde suje-
tos desconocidos derrumba-
ron el portón para ingresar y 
privarlo de su libertad.

El reporte fue presen-
tado por sus familiares, 
quienes solicitaron apoyo 
para localizar al agente Ra-
món Alberto Olivas de 34 
años, quien es originario de 
Costa Rica y estaba asignado 
a la patrulla con el numero 
928 y se desempeña como 
supervisor operativo de la 
zona centro de Culiacán.

Señaló que no tienen co-
nocimiento de que el policía 
señalara que tenían algún 
tipo de amenazas, pero ya 
implementaron un amplio 
despliegue de búsqueda de 
los tres niveles de gobierno 
para su localización.

La otra desaparición se 
registro el pasado 27 de oc-

tubre en Culiacán, donde fue 
reportada la privación de la 
libertad de Ana Luisa López 
Sarabia, de 37 años y fue 
vista por ultima vez cuando 
salió del penal de Aguaruto.

El secretario de Seguridad 
Pública dijo que “ella salió de 
descanso y a partir de ahí ya 
no acudió a laborar, poste-
riormente su familia acudió 
a presentar denuncia”.

Sobre esto dijo que la fa-
milia de la trabajadora en el 
penal interpuso la denun-
cia correspondiente de su 
acto de no presencia a su 
domicilio y la Fiscalía Ge-
neral del Estado inicio las 
averiguaciones necesarias.

La FGE inició la ficha 
de búsqueda del Protocolo 
Alba para la localización de 
Ana Luisa, quien fue vista 
por última vez el pasado 27 
de octubre en el fracciona-
miento Villa Bonita Culia-
cán y hasta el momento se 
desconoce su paradero.

Mérida Sánchez, tam-
bién reportó que fueron 

localizados dos cuerpos en 
Mazatlán, sobre el kilóme-
tro 4 de la carretera libre 
México 15 a la altura de la 
población rural Chilillos.

Una llamada al 911 de 
transeúntes informaron que 
había dos cadáveres sobre 

la ruta carretera, una mujer 
y un hombre, que presenta-
ban rastros de violencia.

Además la Sedena re-
portó un importante deco-
miso de 33 armas, incluido 
un Barret, un vehículo blin-
dado y equipo táctico.

El Segundo Tribunal Co-
legiado de Apelación del 
Segundo Circuito ratificó 
la sentencia de 20 años de 
prisión en contra de José 
Gerardo Álvarez Vázquez 
alias El Indio o El Inge o 
El Chayanne, a quien se 
le atribuyó ser uno de 

los principales líderes del 
Cártel de los Hermanos 
Beltrán Leyva. 

Álvarez Vázquez, quien 
tras la muerte del capo Ar-
turo Beltrán Leyva tomó 
un liderazgo importante en 
esa organización, fue con-
denado por el delito de de-
lincuencia organizada (fines 
de contra la salud con fun-
ciones de administración, 
dirección o supervisión). 

De acuerdo con la Fis-
calía General de la Repú-
blica (FGR), a dicha per-
sona “se le atribuyó ser 
uno de los líderes de una 
organización delictiva, 
dedicada principalmente 
al tráfico de drogas en di-
versos estados como Gue-
rrero, Morelos y Ciudad 
de México”.

A través de su defensa, 
en 2022 El Chayanne logró 

que se ordenara la reposi-
ción de su proceso penal, 
por lo que la FGR cumplió 
con las determinaciones 
del juez y tuvo que reu-
nir y presentar pruebas 
contundentes para lograr 
la ratificación de la sen-
tencia, la cual cumple en 
el Centro Federal de Re-
adaptación Social “Uno”, 
Altiplano, Almoloya de 
Juárez, Estado de México.

Ratifican 20 años de prisión a 
El Indio de los Beltrán Leyva

Efectivos de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana (SSC) 
de la Ciudad de México, de-
tuvieron a un hombre de 26 
años de edad que atacó con 
un cuchillo a cuatro perso-
nas que se encontraban en 
el anden de la estación Tacu-
baya, de la Línea 7 del Metro.

Los primeros reportes re-
fieren que alrededor de las 
12:13 horas el sujeto detenido 
ingreso a la citada estación 
visiblemente alterado y con 
el arma que portaba amenazó 
con quitarse la vida. Después 
insultó a algunos usuarios 
y posteriormente los atacó 
para empezar intentar huir 
saltó a la zona de vías. 

La agresión causó pánico 
entre los usuarios y autori-
dades detuvieron el servicio 
de la Línea 7. Al lugar llega-
ron equipos de policías que 
detuvieron al hombre que, al 
ser valorado por paramédicos 
del Escuadrón de Rescate y 
Urgencias Médicas (ERUM), 
fue diagnosticado con intoxi-
cación por sustancias desco-
nocidas y con una herida en la 
cabeza por ello fue atendido.

Además, en las instala-
ciones de la estación, perso-
nal de Seguridad Industrial 
del Metro y paramédicos de 
Protección Civil, atendieron 
a cuatro ciudadanos de 46, 
49, 54 y 63 años de edad, 
que fueron agredidos con 
un objeto punzocortante 
por el probable responsable, 
los cuales fueron llevados 
a distintos nosocomios para 
su pronta atención médica.

El detenido fue puesto 
a disposición del agente del 
Ministerio Público corres-
pondiente quien definirá su 
situación jurídica y realizará 
las investigaciones del caso. A 
la estación acudieron cuerpos 
de emergencia para atender a 
las personas heridas en tanto 
policías detuvieron al sujeto.

Más tarde se informó que 
las cuatro personas lesiona-
das en la estación del Metro 
Tacubaya continúan reci-
biendo atención médica.

Detienen al 
hombre que 
apuñaló a 4 
personas en L7

BERTHA TERESA RAMÍREZ

JOSEFINA QUINTERO

CIUDAD DE MÉXICO

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

COMPRENSIÓN ●  HERNÁNDEZ

PRINCIPAL LÍDER DEL CÁRTEL

Denuncian desaparición de dos policías en Sinaloa

IRENE SÁNCHEZ

CORRESPONSAL

MAZATLÁN

“Ella salió 

de descanso 

(del penal de 

Aguaruto) y de 

ahí ya no acudió 

a laborar” 
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El presidente brasileño, 
Luiz Inácio Lula da Silva, 
urgió este martes en la 
cumbre del G20 en Río 
de Janeiro a alcanzar un 
acuerdo climático en la 
COP29 de Bakú, un llamado 
atravesado por una nueva 
amenaza nuclear de Rusia.

El pedido de Lula tiene 
lugar un día después de que 
las 20 principales economías 
del mundo, que represen-
tan el 85 por ciento del PIB 
mundial y el 80 por ciento 
de las emisiones, suscribie-
ran la declaración final del 
encuentro con pocos avan-
ces en materia climática.

Y en la misma jornada 
en que el presidente ruso, 
Vladimir Putin, ausente en 
Rio, agitó la posibilidad de 
recurrir al uso de armas nu-
cleares tras la escalada en 
Ucrania, lo que encendió las 
alarmas de las potencias oc-
cidentales aliadas de Kiev. 

El texto del G20 no re-
presentó un catalizador 
para las negociaciones de 
la COP29 de Bakú, que en 
principio terminarán el 
viernes y están estancadas 
en torno a la financiación 
de la lucha contra la crisis 
ambiental y la transición de 
energías fósiles a limpias.

“No podemos dejar para 
(la COP30 de) Belén la ta-
rea de Bakú”, dijo el líder 
izquierdista antes del cie-
rre de la cumbre. 

La próxima COP, que se 
celebrará en noviembre del 
2025 en Belén, en el corazón 
de la Amazonía brasileña, será 
la “última chance de evitar 
una ruptura irreversible en el 
sistema climático”, agregó.

El secretario general de la 
ONU, António Guterres, se-
cundó el llamado al reiterar 
que “fracasar” en la capital 
azerbaiyana “no es una op-
ción”, debido a la magnitud 
de los desafíos que afronta 
el planeta.

Lucha por la 
“supervivencia”

El mandatario del mayor 
país latinoamericano, que 
ha hecho del cuidado del 
medioambiente una de sus 
banderas, propuso además 
a las naciones “desarro-
lladas” del G20 anticipar 
sus metas de neutralidad 
de emisiones de gases de 
efecto invernadero de 2050 
para 2040 o 2045.

Un estudio del Global 
Carbon Project estima que 
el mundo debe aspirar a lo-
grar cero emisiones netas de 
carbono para finales de la 
década de 2030 si se quiere 
contener el calentamiento 
global a 1.5 °C en compara-
ción con finales del siglo XIX.

“La historia nos está ob-
servando”, dijo Joe Biden.

El presidente estaduni-
dense entregará el poder en 
enero a Donald Trump, un 
escéptico del cambio climá-

tico cuyo regreso a la Casa 
Blanca hace temer a la co-
munidad internacional de 
retrocesos en el combate a 
la crisis ambiental.

“En la lucha por la super-
vivencia, no hay espacio para 
el negacionismo”, dijo Lula, 
sin mencionar al republicano.

La cumbre se desarrolló 
en medio de diversas ma-
nifestaciones ciudadanas 
para que las autoridades re-
doblen sus esfuerzos para 
salvar el planeta.

Enormes mensajes con 
llamados a actuar fueron 
proyectados la noche del lu-
nes en edificios cercanos al 
Museo de Arte Moderno de 
Rio, donde se reunieron los 
mandatarios del G20.

“Es hora de que los líderes 
mundiales, aquí en el G20, den 
un paso adelante, impongan 
impuestos a los superricos y 
gasten ese dinero en la crisis 
climática y en todas las crisis 
que enfrenta la humanidad”, 

dijo Andrew Nazdin, direc-
tor de Glasgow Actions Team, 
que organizó la protesta.

El jefe del gobierno espa-
ñol, Pedro Sánchez, resaltó 
la dificultad de las negocia-
ciones, que impidieron “una 
declaración más ambiciosa”.

La amenaza nuclear 

El escalamiento del con-
flicto ucraniano acabó por 
marcar el segundo y último 
día de la cumbre, en la que 
Lula se había propuesto de-
jar las guerras a un lado para 
centrarse en los problemas 
de los más pobres.

Estados Unidos, Reino 
Unido y Francia criticaron la 
posibilidad deslizada por Pu-
tin de usar armas nucleares, 
en respuesta a los disparos 
de misiles estadunidenses 
de largo alcance desde suelo 
ucraniano hacia su país.

En el milésimo día de su 
ofensiva contra Ucrania, el 

mandatario firmó este mar-
tes el decreto que amplía las 
posibilidades de utilizar ese 
tipo de armamento en caso 
de “lanzamiento de misiles 
balísticos contra Rusia”.

“Quiero realmente lla-
mar a Rusia a la razón”, 
dijo el presidente francés, 
Emmanuel Macron, al tér-
mino del encuentro.

El canciller ruso, Ser-
guéi Lavrov, quien repre-
sentó a Putin en Rio, había 
prometido previamente 
una respuesta acorde a los 
ataques ucranianos.

Lavrov consideró la ofen-
siva “una nueva fase de la 
guerra de Occidente contra 
Rusia”, al sostener que los mi-
siles “son operados por exper-
tos militares” estadunidenses.

A pesar de las condenas 
de sus aliados a Rusia, el 
presidente ucraniano, Vo-
lodimir Zelensky, denunció 
la inacción del G20 al res-
pecto: “¿Dijeron algo? No”.

Cumbre del G20 cierra superada por 
la amenaza nuclear y crisis climática
El presidente Lula da Silva llamó a lograr acuerdos ambientales; “no podemos 
dejar para (la COP30 de) Belén la tarea de Bakú”, subrayó el mandatario de Brasil

AFP

RÍO DE JANEIRO

▲ El pedido del presidente brasileño tiene lugar un día después de que las 20 principales economías del mundo, 
que representan 85 por ciento del PIB mundial y 80 por ciento de emisiones, suscribieran la declaración final del 
encuentro, la cual fue presentada con pocos avances respecto a la agenda climática. Foto Efe



El primer ministro cana-
diense, Justin Trudeau, ex-
presó a la presidenta de Mé-
xico, Claudia Sheinbaum, las 
«preocupaciones» que exis-
ten en Canadá con algunas 
de las inversiones chinas en 
el país latinoamericano y 
quiere trabajar para forta-
lecer el tratado comercial de 
América del Norte, T-MEC.

Trudeau declaró en una 
rueda de prensa celebrada 

este martes al final de la 
cumbre del G20 en Río de 
Janeiro que en la conver-
sación que mantuvo el día 
anterior con Sheinbaum 
le transmitió «las preocu-
paciones que han sido ma-
nifestadas públicamente 
sobre algunas de las inver-
siones en México».

«Pero también sé que 
México está dedicado a se-
guir en este extraordina-
riamente exitoso acuerdo 
comercial y creo que la 
Administración mexicana 
está explorando maneras 

de compartir porque la 
gente no debería estar pre-
ocupada con esas inversio-
nes», añadió.

Las declaraciones de Tru-
deau se producen después 
de que Doug Ford, jefe de 
Gobierno de la provincia ca-
nadiense de Ontario, donde 
se concentra la poderosa 
industria del automóvil de 
Canadá, plantease expulsar 
a México del T-MEC porque, 
señaló, el país latinoameri-
cano hace una competencia 
desleal que destruye em-
pleos en Canadá y EE.UU..

Ford sugirió que en 2026, 
cuando se tiene que revisar el 
actual T-MEC, Canadá y EE.UU. 
excluyan a México del acuerdo, 
idea que ha sido apoyada en los 
últimos días por otros líderes 
políticos de Canadá.

Pero Trudeau insistió que 
el T-MEC es un acuerdo co-
mercial «muy exitoso que 
fue negociado y firmado 
por el presidente entrante 
de Estados Unidos (Donald 
Trump). Así que estamos 
bien en estos momentos».

«Vamos a trabajar para 
asegurar que el comer-

cio en América del Norte 
sigue fuerte y beneficie a 
todos nuestros ciudadanos, 
así como que se proteja la 
integridad de los mercados 
norteamericanos. Estas son 
conversaciones abiertas que 
estamos iniciando», explicó.

Trudeau terminó seña-
lando que compartió con 
Sheinbaum esas preocupa-
ciones «como socio y amigo»: 
«Espero mantener muchas 
conversaciones el próximo 
año antes de que nos acer-
quemos a la revisión de 
2026», concluyó.

Trudeau expresa a México preocupación por inversiones chinas

EFE

RÍO DE JANEIRO

Sheinbaum pide a Biden información 
acerca de captura de El Mayo Zambada

DE LA REDACCIÓN

RÍO DE JANEIRO

La presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo pidió a su 
par estadunidense, Joe Biden, 
información sobre la detención 
de Ismael El Mayo Zambada, en 
la reunión bilateral que el lunes 
sostuvieron en el marco de la 
Cumbre de Líderes del G20, en 
Brasil. “Fue receptivo”, aseguró 
la mandataria en declaraciones 
a una televisora mexicana.

“Le planteé este tema que 
ha sido difícil en la relación, 
pidiéndole toda la informa-
ción posible para poder eva-
luar nosotros… se portó muy 
bien. Le dije que sería muy 
importante que México tu-
viera toda la información”. En 
entrevista con N+, dijo que el 
mandatario fue receptivo.

El Mayo Zambada fue de-
tenido en Texas, el 25 de julio, 
tras aterrizar en el aeropuerto 
rural de Doña Ana, Nuevo 
México, a las afueras de la 
ciudad fronteriza El Paso.

La mandataria también 
comentó que con Joe Biden 
hablaron del T-MEC y del 
trabajo de los mexicanos en 
Estados Unidos.

La Presidenta señaló que su par de Estados Unidos fue receptivo durante reunión 

bilateral al margen de la Cumbre de Líderes del G20que se lleva a cabo en Brasil

RELACIONES DIPLOMÁTICAS

▲ La mandataria comentó que con Biden hablaron del T-MEC y del trabajo de los mexicanos en EU. Foto @Claudiashein
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Ucrania disparó el martes 
por primera vez misiles esta-
dunidenses de largo alcance 
contra Rusia, que prometió 
responder tras haber vuelto 
a agitar la amenaza nuclear.

Un alto funcionario en 
Kiev confirmó a AFP que 
el ejército ucraniano ha-
bía bombardeado la región 
fronteriza rusa de Briansk 
con misiles estadounidenses 
de largo alcance ATACMS, 
después de que Rusia de-
nunciara ese ataque.

El canciller ruso, Serguéi 
Lavrov, afirmó que ese ata-
que abre una “nueva fase 
de la guerra de Occidente 
contra Rusia” y “reaccio-
naremos en consecuencia”, 
agregó, en declaraciones en 
Rio de Janeiro, donde par-
ticipó en la cumbre del G20.

El gobierno del presidente 
Joe Biden autorizó la semana 
pasada a Ucrania a golpear 
suelo ruso con misiles esta-
dunidenses de largo alcance, 
en un giro estratégico a po-
cas semanas de la investi-
dura de Donald Trump.

El presidente ruso, Vla-
dimir Putin, no se refirió 
directamente a esa nueva 
situación, pero este martes 
firmó un decreto que amplía 
las posibilidades en las cua-
les su país podría recurrir al 
uso de armas nucleares.

Esas posibilidades inclu-
yen el recurso a armas nu-

cleares contra un país sin ellas, 
como Ucrania, pero apoyado 
por una potencia nuclear, 
como Estados Unidos.

Se trata de una medida 
“necesaria para adaptar nues-
tros fundamentos a la situa-
ción actual”, dijo el Kremlin.

Estados Unidos, Reino 
Unido y la Unión Europea 
la tacharon en cambio de 
“irresponsable”. 

Putin advirtió en sep-
tiembre que los países de la 
OTAN estarían “en guerra 

con Rusia” si permitían a 
Ucrania atacar territorio 
ruso con misiles occidenta-
les de mayor alcance.

Según el ejército ruso, “a 
las 3:25 horas, el enemigo 
atacó con seis misiles balís-
ticos un emplazamiento en 
la región de Briansk”, cerca 
de la frontera ucraniana. La 
defensa antiaérea rusa logró 
destruir cinco proyectiles y 
dañó uno, agregó.

Lavrov aseveró que no 
es posible usar esos misiles 

“sin la ayuda de expertos y 
de instructores de Estados 
Unidos”, que brindan “datos 
satelitales, la programación 
y el objetivo”.

Además, consideró que 
el uso de misiles ATACMS 
contra territorio ruso es “una 
señal” de que Ucrania y Occi-
dente “quieren una escalada”.

Doctrina nuclear

Putin formalmente redujo 
el martes el umbral para el 

uso de armas nucleares por 
parte de Rusia, luego que 
Biden permitió a Ucrania 
atacar objetivos dentro de 
territorio ruso con misiles 
de mayor alcance suminis-
trados por EU.

La nueva doctrina 
permite una posible res-
puesta nuclear por parte 
de Moscú, incluso a un 
ataque convencional sobre 
Rusia por cualquier nación 
que esté apoyada por una 
potencia nuclear.

Ucrania usa misiles estadunidenses para 
atacar a Rusia, que promete responder
Agresión inaugura una “nueva fase de la guerra de Occidente” contra Moscú: 

Lavrov // Putin firma nueva doctrina que abre la puerta al uso de armas nucleares

AFP

KIEV

▲ El presidente ruso, Vladimir Putin, advirtió en septiembre que los países de la OTAN estarían “en guerra con Rusia” 
si permitían a Ucrania atacar territorio ruso con misiles occidentales de mayor alcance. Foto Efe

EU, Reino Unido 

y la UE tacharon 

el decreto 

signado por el 

mandatario ruso 

de “irresponsable”

EJÉRCITO DE KIEV BOMBARDEÓ LA REGIÓN FRONTERIZA BRIANSK



30 MUNDO
LA JORNADA MAYA 

Miércoles 20 de noviembre de 2024

La sociedad debe “cambiar su actitud 
sobre la violación”, afirma Gisèle Pelicot

La sociedad debe “cambiar 
su actitud sobre la viola-
ción”, urgió este martes 
Gisèle Pelicot en su última 
comparecencia en el ma-
crojuicio que se celebra en 
Francia por los abusos que 
sufrió durante décadas a 
manos de su marido, que la 
drogaba para que fuese vio-
lada por desconocidos.

“Para mí este juicio será 
el juicio de la cobardía”, re-
pitió tres veces la septuage-
naria frente a su ex esposo, 
Dominique Pelicot, juzgado 
en Aviñón (sur de Fran-
cia), junto a otros cincuenta 
hombres. Él admitió haberla 
entregado a desconocidos 
que reclutaba en internet.

“Desde que comenzó 
este juicio escuché muchas 
cosas. Vi desfilar ante el 
tribunal a personas que, 
en su mayoría, niegan la 
violación y me resulta muy 
difícil enfrentar esta bana-
lidad”, subrayó la mujer.

“Quiero preguntarles 
¿en qué momento, cuando 
entraron en esa habitación, 
les di mi consentimiento? 
¿En qué momento, al ver 
ese cuerpo inerte, tomaron 
conciencia?”, preguntó.

“Escuché ‘me manipula-
ban’, ‘bebí un vaso de agua, 
estaba drogado’. ¿Pero en 

qué momento no lo enten-
dieron?”, exclamó indignada 
la septuagenaria, convertida 
en un ícono feminista desde 
el inicio de este largo juicio, 
el 2 de septiembre, ante la 
corte criminal de Vaucluse.

“Son pocos los que asu-
men sus actos. Escucho al 
señor que dice ‘un dedo 
no es una violación’. ¡Que 
se lo cuestione!”, lanzó con 
contundencia.

El último de los 51 acu-
sados en declarar el mar-
tes, Philippe L. -de 62 años-, 
adoptó la misma línea de de-
fensa, explicando que estaba 
“bajo las órdenes” de Domi-

nique Pelicot, un “demonio”, 
y que en ese momento creía 
que participaba en el escena-
rio de una pareja liberal en 
la que la mujer fingía dormir.

“No sabía que hacía algo 
insano”, explicó este hom-
bre soltero que vive de 
trabajos de jardinería. “No 
sabía que estaba lidiando 
con un demonio, un ser ma-
ligno. Solo lo entendí des-
pués”, se justificó señalando 
a Dominique Pelicot.

Acusado de “violaciones 
agravadas”, enfrenta, como 
la mayoría de los 51 acusa-
dos, una pena de 20 años 
de prisión.

“Nada me hizo sospe-
char”

Interrogada por varios abo-
gados defensores, Gisèle 
Pelicot volvió a defenderse 
de haber estado “bajo el 
control” o “manipulada” 
por su esposo durante sus 
50 años de vida en común. 
“¡Absolutamente nada me 
hizo sospechar!”, repitió.

“Él tenía muchas fan-
tasías que yo no podía 
satisfacer (…) y como yo 
no quería ir a un club de 
intercambio, ¡se le ocurrió 
la idea de adormecerme! 
Perdí 10 años de mi vida 

que nunca recuperaré. ¡Ja-
más sanará esta cicatriz!”, 
exclamó conteniendo con 
dificultad su ira.

Con el interrogatorio de 
Philippe L., el juicio cono-
cido como las “violaciones 
de Mazan” terminó de exa-
minar a los 51 acusados de 
entre 26 y 74 años.

Diez de ellos regresaron 
en varias ocasiones, invita-
dos por Dominique Pelicot, 
hasta en seis ocasiones en 
algunos casos.

Pocos presentaron dis-
culpas sinceras a Gisèle 
Pelicot, incluso después de 
haber sido confrontados 
con videos de sus actos, pro-
yectados ante la corte, con 
imágenes impactantes en 
las que su víctima aparece 
totalmente inerte.

Unánimemente des-
crito como el “director de 
orquesta”, Dominique Pe-
licot, de 71 años, fue el 
primero en testificar, a 
principios de septiembre, 
sin explicar realmente las 
razones de esta deriva, que 
se aceleró con los años con 
alrededor de 200 violacio-
nes en total, la mitad co-
metidas por él mismo.

Ante la corte el martes, 
admitió haber drogado, 
violado y hecho violar a su 
esposa para satisfacer “su 
fantasía de someter a una 
mujer insumisa”, pero “sin 
hacerla sufrir”.

AFP

PARÍS

 Interrogada por varios abogados defensores, Gisèle Pelicot volvió a argumentar haber estado 
“bajo el control” o “manipulada” por su esposo durante sus 50 años de vida en común. Foto Reuters

“Para mí este juicio será el juicio de la cobardía”, dijo la septuagenaria en comparecencia

Norte de Gaza resiste sin asistencia por más de 40 días, 
advierte Coordinación de Asuntos Humanitarios de la ONU

La población del norte de 
Gaza lucha por sobrevivir 
tras más de 40 días sin asis-
tencia, advirtió este martes 
la Oficina para la Coordi-
nación de Asuntos Huma-
nitarios de la ONU al recla-
mar más acceso a Israel.

El más reciente reporte 
de esa entidad confirmó 
que 27 de las 31 misiones 
previstas durante este mes 
a la porción norte fueron 
rechazadas, al igual que 
todas las solicitudes para 
brindar asistencia en Beit 
Hanoun, Beit Lahiya y 
partes de Jabalya.

“Para ser claros: todos 
los intentos de la ONU de 

ayudar a la población de 
las zonas asediadas del 
norte de Gaza han sido de-
negados o impedidos”, dijo 
este martes a la prensa 
Stéphane Dujarric, porta-
voz del secretario general 
del organismo, António 
Guterres.

Como resultado, agregó, 
las panaderías y cocinas 
en la provincia de Gaza del 

Norte han cerrado, se ha 
suspendido el apoyo nutri-
cional y se ha bloqueado 
por completo el abasteci-
miento de agua y de insta-
laciones sanitarias.

Los constantes obstácu-
los a la ayuda encienden 
aún más las alarmas por el 
riesgo de hambruna luego 
de que los expertos pidie-
ran “medidas inmediatas 

en cuestión de días, no de 
semanas” para evitar su 
propagación.

Las advertencias coin-
ciden con los debates den-
tro del Consejo de Segu-
ridad de la ONU por la 
agudización del conflicto, 
los obstáculos para asistir 
a la población y el riesgo 
de una conflagración re-
gional todavía mayor.

PRENSA LATINA

NUEVA YORK
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Gobierno de España 
aprueba regularizar 
a 900 mil migrantes

Uno de los problemas socia-
les más enraizados en España 
es la enorme población de 
migrantes de otros países 
sin sus papeles en regla, que 
trabajan y en algunos casos 
hasta cotizan a la Hacienda 
pública pero que no tienen 
los documentos en vigor para 
ser ciudadanos de pleno de-
recho. El Ejecutivo español, 
presidido por el socialista 
Pedro Sánchez, aprobó una 
reforma de la ley de extranje-
ría que abre la puerta a la re-
gularización de alrededor de 
900 mil personas y se hará de 
forma escalonada año a año.

La reforma salió adelante 
en el Consejo de Ministros, 
según informó la ministra 
de Inclusión y Seguridad So-
cial, Elma Saiz, que no ocultó 
la urgencia que tiene el sis-
tema productivo español de 
más trabajadores en el sistema 
para garantizar la solvencia 
del modelo económico y del 
pago a futuro de las pensio-
nes. “Queremos facilitar que 
las personas extranjeras con-
sigan un trabajo adecuado a 
su perfil profesional, explicó 

la ministra socialista, que su-
brayó que la modificación del 
reglamento transformará “a 
mejor nuestro país. España 
es hoy por suerte un país de 
oportunidades. Antes, nues-
tros jóvenes emigraban, hoy 
somos un polo de atracción”.

En la nueva ley también 
se creará un apartado espe-
cífico que incluye tanto los 
visados de corta duración 
como los de larga duración, 
para que simplificar los pro-
cedimientos y delimitar las 
competencias entre consula-
dos y oficinas de extranjería. 
Otra de las novedades es la 
regulación del visado de bús-
queda de empleo, para el que 
se amplía su vigencia de tres 
a doce meses, con el objetivo 
de que “las empresas extran-
jeras consigan un trabajo ade-
cuado a su perfil profesional 
y, al mismo tiempo, que las 
empresas encuentren a los 
profesionales que necesita”.

La ministra también des-
tacó que el nuevo reglamento 
cuenta con cinco modalida-
des de arraigo: social, socio-
formativo, sociolaboral, fami-
liar y el arraigo de segunda 
oportunidad. “La novedad es 
que se homogeneizan y se 
reduce el tiempo de perma-
nencia en España de tres a 

dos años. Se flexibilizan los 
requisitos a cumplir y se ha-
bilita a trabajar no sólo por 
cuenta ajena, sino también 
por cuenta propia desde 
el primer momento”. El go-
bierno español estima que 
actualmente hay alrededor 
de 210 mil personas con au-
torización por arraigo.

Reyes visitan la zona 
devastada de Valencia

Tres semanas después de 
las lluvias torrenciales que 
arrasaron una parte de la 
Comunidad Valenciana, los 
reyes de España, Felipe y 
Letizia, regresaron a los pue-
blos más afectados y visita-
ron a los damnificados. 

A diferencia de la ante-
rior visita, en la que dece-
nas de vecinos indignados 
arremetieron contra ellos 
y contra los presidentes de 
España y Valencia, Pedro 
Sánchez y Carlos Mazón, 
respectivamente, en esta 
ocasión los monarcas fue-
ron recibidos con aplausos. 

El rey Felipe señaló 
que “hay que mantener 
la atención. Seguiremos 
viniendo y ayudando. Es 
una parte importante re-
presentar al Estado”.

ARMANDO G. TEJEDA, 

CORRESPONSAL

MADRID

 “Queremos facilitar que las personas extranjeras consigan un trabajo adecuado a su perfil 
profesional, explicó la ministra socialista, y agregó que la modificación del reglamento transfor-
mará “a mejor nuestro país. España es hoy por suerte un país de oportunidades”. Foto Reuters

Contaminación del aire 
en Nueva Delhi se eleva 
niveles a peligrosos

Nueva Delhi se mantiene 
como la ciudad más poblada 
y contaminada del mundo 
por segundo día consecu-
tivo, envuelta en un esmog 
-mezcla de niebla y contami-
nación- denso y tóxico que 
eleva la calidad del aire a 
niveles peligrosos, dentro de 
la categoría de “muy severo”.

La capital de la india y 
sus alrededores permane-
cieron cubiertos por una 
densa niebla con un índice 
de calidad del aire (ICA) que 
roza los 500 en algunas zo-
nas de la ciudad, según el 
Sistema de Calidad del Aire 
y Pronóstico e Investigación 
Meteorológica (SAFAR).

Los niveles de contami-
nación de Nueva Delhi han 
ido en ascenso durante las 
últimas semanas hasta que 
este lunes entraron en la 
categoría de “severo plus” y 
obligando al Gobierno a to-
mar medidas drásticas. Estas 
medidas incluyen cierres de 
escuelas, recomendaciones 
de trabajo desde casa, res-
tricciones a la circulación de 
vehículos y limitaciones a las 
actividades de construcción.

La situación de la contami-
nación entró en emergencia 
ayer cuando el promedio de 
la ciudad superó la barrera de 
los 400 (en una escala que va 
de 0 a +300) por primera vez 
en esta temporada. Algunos 

monitores independientes de 
la calidad del aire registraron 
lecturas aún superiores, con 
picos de más de mil.

Según la plataforma de 
monitoreo de calidad del 
aire india, AQI.in, este lunes 
respirar aire contaminado 
era tan dañino como fumar 
más de 20 cigarrillos al día.

Un análisis hecho por esta 
plataforma indicaba que el aire 
en el interior era incluso más 
tóxico que al aire libre para 
quienes no disponen de má-
quinas purificadoras de aire.

“El aire que respiramos 
en espacios interiores puede 
ser insalubre y, teniendo en 
cuenta que la mayoría de 
las personas pasan aproxi-
madamente el 90 por ciento 
de su tiempo en espacios in-
teriores, el riesgo de expo-
sición a largo plazo al aire 
contaminado aumenta sig-
nificativamente”, indicó.

Estos niveles resaltan 
la presencia de PM2.5, par-
tículas contaminantes ex-
tremadamente pequeñas y 
peligrosas. Con un diámetro 
inferior a la cuarta parte 
del ancho de un cabello hu-
mano, las PM2.5 pueden pe-
netrar profundamente en los 
pulmones y el sistema car-
diovascular, lo que plantea 
graves riesgos para la salud.

De acuerdo con la plata-
forma, este martes la con-
centración actual de PM2,5 
es 66 veces el valor recomen-
dado anual por la OMS.

EFE

NUEVA DELHI

Mueren al menos 28 
presuntos pandilleros 
tras operativo en Haití

Al menos 28 presuntos 
pandilleros murieron en 
un enfrentamiento con 
fuerzas policiales de Haití, 
después que las autorida-
des interceptaran un ca-
mión en el que los supues-
tos bandidos se dirigían a 

la capitalina barriada de 
Pétion-Ville   .

“Veintiocho bandidos mu-
rieron durante las operaciones 
de la Policía Nacional de Haití 
(HNP) entre Bourdon y Pétion-
Ville”, informó Lionel Lazarre, 
portavoz adjunto de la corpo-
ración policial, citado por la 
emisora Magik 9 el martes 19 
de noviembre de 2024, desta-
cando que la cacería continúa.

SPUTNIK

MONTEVIDEO
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Por más que clamen sus pares,

no paran Rusia y Ucrania;

tras bombardeos de insania

ya quieren armas nucleares

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 10 · NÚMERO 2366 · www.lajornadamaya.mx

¡BOMBA!

U jala’achil u noj lu’umil Rusia, 
Vladímir Putin, tu jets’aj le martes 
máanika’, tu p’íitkunsaj le jejeláas 
ba’axo’ob ti’al le ku béeytal u 
k’a’abéetkunsa’al nuklear aarmáas 
tumen Rusia, tu jo’oloj u jala’achil 
Estados Unidose’, Joe Biden, tu 
cha’aj ti’ Ucrania u ts’onik ba’al wa ti’ 
yaan ichil rusoil lu’um, ba’ale’ yéetel 
u yáantajil ts’oono’ob ku maas 

náachtal u ts’oon, ts’o’oke’ ts’a’aban 
tumen Estados Unidos.

Túumben ba’ax jets’a’abe’ míin 
ku béeytal u na’ata’al beey nuclear 
núuktajil ku beeta’al tumen 
Moscú, ts’o’oke’ míin tak yóok’olal 
je’el ba’axak loobilaj ka beeta’ak 
yóok’ol Rusia tumen je’el ba’axak 
noj lu’umil táakmuk’ta’an tumen 
nuclear potencia.  

U Ministerioil Defensa de Rusia tu 
ya’alaj Ucraniae’ tu ts’onaj le martes 
máanika’, wakp’éel u misililo’ob 
ATACMS, ku beeta’al Estados Unidos. 
Ts’oone’ beeta’ab yóok’ol jump’éel 
militar kúuchil yaan tu baantail 
Bryansk, jáal yanik yéetel Ucrania,

ts’o’oke’ defensas ts’a’abal xik’nale’, 
tu lúubsajo’ob jo’op’éel ti’ le ts’oono’ob 
je’elo’, ka’aj tu k’askúunsajo’ob uláak’ 

jump’éel maas. Ucranail ejércitoe’ 
tu jets’aj ts’oon beeta’abe’ k’uch tak 
jump’éel kúuchil tu’ux ts’a’abal rusoil 
municiono’ob.

Beey túuno’, yóok’olal doctrina 
jets’a’abe’ táan u páa’ta’al ka 
núuka’ak yéetel nuclear ba’al tumen 
Rusia, ba’ale’ tu beel jets’a’anil ti’al 
ma’ u yantal u k’áalal u beetl Putin 
ti’al u jeel ba’alo’ob.  

Putine’ tu jets’aj doctrina ma’ tu 
talamkúunsik u k’a’abéetkunsa’al 

nuclear ts’oono’ob, tu jo’oloj beeta’ak 
loob tumen Ucrania
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